
CÂMARA DEBATE LDO 2026
QUE PREVÊ R$ 3,2 BILHÕES
Com a previsão orçamentá-
ria de R$ 3,2 bilhões para
2026, a Câmara Municipal
de Piracicaba promove hoje
(4), a partir das 19h, a pri-
meira audiência pública
para discussão do projeto
de lei 100/2025, do Execu-
tivo, que estabelece a LDO
(Lei de Diretrizes Orçamen-

tárias) 2026. A audiência foi
convocada pela Comissão
de Finanças e Orçamento
da Casa, que é composta
pelos vereadores Josef Bor-
ges (PP), presidente, Rafa-
el Boer (PRTB), relator e
André Bandeira (PSDB),
membro, através do reque-
rimento nº 450/2025. A11
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Prefeito Helinho Zanatta,
Carlos Tomé Jr. e Denis Andia,
do Ministério das Cidades, em
Brasília, ontem (3), quando
várias reivindicações foram
registradas para o Município
de Piracicaba. E o idoso e
cansado Capiau arrisca em

EM BRASÍLIA
pensar que também houve
conversa política nos espa-
ços entre outras agendas. É
que 2026 está bem próximo
e haverá eleições gerais, e An-
dia foi prefeito de Santa Bár-
bara D’Oeste, é suplente de
deputado federal pelo MDB.

PARIS
O presidente Luis Inacio Lula

da Silva (PT) será o primeiro pre-
sidente brasileiro, depois do mo-
narca Dom Pedro II, a ser home-
nageado pela Academia de Ciên-
cias e Letras de Paris, França.
Isso tem significado para o Brasil
e isso é motivo de alegria para
quem realmente sabe o que é de-
senvolver Políticas Públicas. Pro-
blema de Lula é o reconhecimento
de muitos invejosos Brasil afora...

NOVELA— I
As próximas semanas serão

decisivas para o governador de
Mato Grosso do Sul, Eduardo Rie-
del (PSDB), único governador que
permanece na legenda. Raquel
Lyra, governadora de Pernambu-
co, e Eduardo Leite, do Rio Grande
do Sul, já deixaram o ninho tuca-
no e migraram para o PSD, coman-
dado por Gilberto Kassab. Na pró-
xima quinta-feira (5), Riedel parti-
cipará do evento que oficializa a
fusão entre PSDB e Podemos, mar-
cado para ocorrer em Brasília.

NOVELA — II
Após o evento de unificação

entre PSDB e Podemos, Eduardo
Riedel deve decidir se permanece
na nova sigla ou se migra para ou-
tro partido. O governador de Mato
Grosso do Sul é alvo de articula-
ções do PL, de Jair Bolsonaro; do
PP, de Ciro Nogueira e Tereza Cris-
tina; e do PSD, comandado por
Gilberto Kassab. Situação seme-
lhante ocorre em Piracicaba. Bar-
jas Negri, presidente do diretório
municipal do PSDB, também está
sendo disputado por outras le-
gendas, como PP, MDB e PSD.

NOVELA — III
Aliados do governador

Eduardo Riedel garantem que a
escolha partidária será estratégi-
ca, já que ele tem planos de dispu-
tar a reeleição. A expectativa é que
a nova sigla contribua para o for-

talecimento de sua chapa. Na As-
sembleia Legislativa de Mato
Grosso do Sul, o PSDB ocupa seis
cadeiras, enquanto o PL e o PP
contam com duas e três, respecti-
vamente. Já o PSD, de Gilberto
Kassab, tem apenas uma cadeira.

NOVELA — IV
Levantamento do Instituto

Paraná Pesquisas, divulgado em
20 de maio, aponta que, se a elei-
ção para o governo de Mato
Grosso do Sul fosse hoje, o go-
vernador Eduardo Riedel vence-
ria com 40,3% dos votos. Ele é
seguido pela senadora Tereza
Cristina (PP), que aparece com
25,5%. Pesquisas, oh!, pesquisas...

ASSEMBLEIA
O Sindicato dos Trabalhado-

res Municipais de Piracicaba
convoca os servidores públicos
para uma Assembleia Geral nes-
ta quinta-feira (5), com primeira
chamada às 18h30 e segunda
chamada às 19h30. Em pauta, a
apresentação da proposta da
Prefeitura de Piracicaba sobre o
Vale-Alimentação e a delibera-
ção das estratégias de luta da
categoria. Mais um capítulo das
reivindicações dos servidores.

JAIR
O ex-governador e ex-ministro

Ciro Gomes assegura: “Bolsonaro é
um picareta, bandido, que corrom-
peu os filhos e as mulheres”. Afirma,
também, que é frouxo e que afina
fácil a hora que alguém em o encara.

TÍTULOS — I
A Justiça Eleitoral cancelou

1.304.783 títulos em São Paulo
de eleitores que não votaram,
não justificaram a ausência em
três turnos consecutivos de elei-
ção nem regularizaram a situa-
ção por meio do pagamento de
multa. O número de cancelamen-
tos no Estado corresponde a 25%
do total do país, que foi de
5.042.047 documentos cancelados.

 
TÍTULOS — II
O prazo para regularizar o tí-

tulo e evitar o cancelamento termi-
nou em 19 de maio. O cancelamento
automático dos documentos com
pendência, previsto na Resolução do
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) nº
23.737/2024 e no Provimento da
Corregedoria-Geral Eleitoral nº
1/2025, foi processado entre a úl-
tima sexta (30/5) e terça (02/6).

Divulgação

A Secretaria Municipal de
Saúde, por meio do Núcleo
de Educação e Urgência
(NEU) – vinculado ao Servi-
ço de Atendimento Móvel de
Urgência (Samu) de Piraci-
caba – retomou nesta sema-
na as ações do projeto Sa-
muzinho nas Escolas, que
visa aproximar as crianças do
trabalho dos profissionais de
resgate e socorro do Samu.
Com foco na educação no
trânsito e segurança a crian-

ças e jovens, a primeira ati-
vidade aconteceu segunda
(02) na Escola Municipal Ma-
ria de Lourdes Fuzetti Lorenzi,
no bairro Nova Iguaçu, onde 20
crianças participaram das ro-
das de conversa sobre o
acionamento do Samu via
telefone 192, atendimentos
a PCR (parada cardiorrespi-
ratória), convulsão e engas-
go, além de como dar orien-
tações às equipes por meio
de pontos de referência. A5

SAMUZINHO NAS ESCOLAS

Divulgação/CCS

Prefeitura avança na articulação
da cadeia produtiva da cachaça
Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, Indústria e Comércio promove
duas iniciativas com o objetivo de fortalecer o desenvolvimento econômico local

Com o objetivo de fortalecer
o desenvolvimento econômico lo-
cal e impulsionar setores estra-
tégicos, a Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, In-
dústria e Comércio, promove
hoje (4), às 19h, no Sebrae, reu-
nião de trabalho e apresentação
da Cadeia Produtiva Local (CPL)
da Cachaça – as inscrições es-
tão abertas e devem ser feitas
pelo formulário: https://forms.
office.com/r/yq0CCiHSuf. A8

Divulgação/CCS

Prefeitura de Piracicaba avança na articulação de Cadeias Produtivas Locais (CPLs) da cachaça e da saúde

Feira de
Cartoneras é
aberta hoje
no Engenho
Central

Piracicaba recebe, de hoje (4)
a 08 próximo, a II Feira Brasileira
de Editoras Cartoneras, no Arma-
zém 14 do Engenho Central. Reali-
zada pela Editora Catapoesia em
parceria com o Ponto de Cultura
Garapa e a Associação Cultural
Arte, a iniciativa conta com apoio
logístico da Secretaria Municipal
de Cultura de Piracicaba e do SESC.
A programação, gratuita, é volta-
da a estudantes, educadores, ar-
tistas, editores e ao público em ge-
ral. Com a participação de edito-
ras cartoneras de diversos países
da América Latina, além de Mo-
çambique, e representantes de
quatro regiões do Brasil, a feira
se consolida como um importan-
te espaço de intercâmbio cultu-
ral. Entre os destaques da pro-
gramação estão rodas de conver-
sa, palestras, oficinas, mesas-re-
dondas, feira de livros, exposi-
ções e performances artísticas. A7

Quintal do Prudente tem show
de Patrícia Ribeiro amanhã, 5

O Museu Histórico e Peda-
gógico Prudente de Moraes rea-
liza amanhã, 5, às 19h, mais uma
edição do projeto musical Quin-
tal do Prudente. A iniciativa va-
loriza artistas locais e da região,
com apresentações no quintal do
museu – espaço que preserva as
tradicionais jabuticabeiras da
antiga casa de Prudente de Mo-
raes. Nesta edição, o show será
da cantora piracicabana Patrícia
Ribeiro, que há 10 anos atua na
cena musical da cidade. Ela será
acompanhada pelos músicos

Nando Borges (bateria), Mateus
Bombo (baixo), Ribeiro (violão),
Rodrigo (pandeiro) e Carlinhos
(cavaco). No repertório, grandes
nomes da música popular brasi-
leira e uma proposta marcada
pela brasilidade e pela interpre-
tação afetiva. Além da apresen-
tação musical, o evento conta
com venda de alimentos e bebi-
das, com apoio da Piracerva,
Komtainer Beer, Zuleika’s Do-
ces e Salvierta Rotisserie. Não é
permitida a entrada com ali-
mentos ou bebidas. O espaço é

acessível a pessoas com defici-
ência motora, dificuldades de
locomoção e ostomizados. En-
trada gratuita. Informações
pelo WhatsApp (19) 3422-3069.

ADOLPHO— A Biblioteca
Pública Municipal Ricardo Ferraz
de Arruda Pinto recebe nesta quin-
ta, 5, das 19h30 às 21h30, a oficina
literária com o tema Microconto,
conduzida pelo jornalista, profes-
sor e escritor Adolpho Queiroz. A
atividade é gratuita, aberta ao pú-
blico e voltada a leitores, escrito-
res e interessados em literatura.

Evento é realizado no Museu Histórico e Pedagógico Prudente de Moraes

Divulgação
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O silêncio de Leão XIV
Um católicoUm católicoUm católicoUm católicoUm católico
jamais pintariajamais pintariajamais pintariajamais pintariajamais pintaria
o corpo para iro corpo para iro corpo para iro corpo para iro corpo para ir
a uma missaa uma missaa uma missaa uma missaa uma missa

Cazuza canta "...
dias sim, dias não.
Eu vou sobrevivendo
sem um arranhão.
Da caridade de quem
me detesta...". Em
outra canção o can-
tor enfatiza que seus
heróis morreram de
overdose, ou seja,
tentaram criar um
outro mundo, quiçá mais hu-
manizado pelas vias fatais.

Cazuza de orientação homo-
afetiva, artista provocativo, expõe
sua vivência em uma sociedade
excludente, onde vive da carida-
de de quem o detesta, ou busca
heróis ou mundos mortos pela
desesperança. Deus criou o mun-
do, mas quem tem lugar nele?

No Brasil, o Atlas da Violên-
cia de 2025 aponta que os ata-
ques à população LGBTQIA+ cres-
ceu mais de mil por cento nos úl-
timos anos. O papa atual falou
conceitualmente de família na
Igreja. Porém, ainda inconclusi-
vo ao tema inconveniente. Os
LGBTQIA+ são uma realidade
humana de todos os tempos e que

aparece com mais vee-
mência agora. Embora
apareça de forma con-
tundente no filme Con-
clave, com a eleição de
uma pessoa Intersexo -
alguém que não se en-
caixa nas definições bi-
ológicas típicas de mas-
culino ou de feminino.

O catolicismo ain-
da é uma questão ideológica das
"pessoas de bem", como se fossem
únicas no mundo, uma casta que
tem a chave da porta. É normal
que católicos ou espiritualistas
achem a posição da Igreja coeren-
te até que descobrem no filhinho
ou filhinha homoafetivos ou trans
e deixam de fazer piadinhas gro-
tescas nos encontros de "família
de bem". O jargão sair do armário
enquadra bem a questão do tabu -
a de que a pessoa teve que se es-
conder, sob a pecha de ser vilipen-
diada fora do resguardo, ou seja,
de sua orientação no círculo visí-
vel da sociedade. O catolicismo
não comunga dessa discussão
tão pungente e histórica. O tema
ainda se confunde com panse-

xualismo ou de promiscuidade,
o que necessariamente não é.

Pierre Weil e Roland Tom-
pakow escreveram um livro - O
corpo fala, que passa da vigésima
edição e prenuncia essa lingua-
gem além da oralidade e escrita.
O romanismo católico, comedido,
se contrapõe aos belos rituais de
dança afro ou mesmo indígenas,
com suas cores e preparos tatua-
dos pelo corpo como celebração.
Um católico jamais pintaria o cor-
po para ir a uma missa, mas já
foi pior - o terno e a gravata, de
uma liturgia de concentração e
sem o lúdico dos trópicos. Que
bom que somos brasileiros!

O fato atual, quanto mais
a Direita avança no mundo,
quem não se enquadra na ideia
de normalidade sofre dores de
parto por uma nova ordem, na
qual todos possam ter vez e voz.
Por outro lado, não se tratan-

do de crime, cabe a cada um
seu comportamento ou orien-
tação sexual e, desde sempre,
a sua autodeclaração ou silên-
cio válidos, não obstando em
nada sua vida social ou pro-
fissional, por roupa, adereço,
tatuagem, voz, gostos e fé.

Antes de se falar de deu-
ses e demônios, caberia falar do
mundo palpável, das pessoas, e
destas as mais vulneráveis - isso
da pregação cristã. Essas pes-
soas têm de ser respeitadas pe-
las entidades, empresas, socie-
dade civil, Justiça e policiais.
Portanto, os líderes espirituais
como o papa e outros, sob pena
de contrariar a própria prática
cristã que dizem professar, não
podem deixar a questão sob os
tapetes vermelhos ou de pesa-
dos códigos carcomidos.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros,
como Contos inacredi-
táveis da vida Adulta

Camilo Irineu Quartarollo

ASSINE E ANUNCIE:

2105-8555

Dirceu Cardoso Gonçalves

Que o clima não é bom entre
os presidentes Lula da Silva e Do-
nald Trump, todos sabemos. Além
da diferença ideológica de ambos
- o brasileiro de esquerda e o
yankee de direita - há a agravan-
te da alta de impostos que Trump
quer impor aos 180 países que
transacionam com os EUA e Lula
promete revidar e, nos últimos
dias, a ameaça de retaliação do
parlamento e governo de Wa-
shington contra ministros do
Supremo Tribunal  Federal
(STF) e outras autoridades bra-
sileiras que, na adversidade,
esperam a reação e defesa vin-
das do  presidente da República.

E, para entornar ainda mais
o caldo, noticiou-se que Trump te-
ria dito em discurso no Congresso
de seu pais que Lula é uma vergo-
nha total, age como uma "supe-
restrela global" e "a única coisa que
sabe fazer é enganar as pessoas".

A notícia verdadeira contida
nesse episódio, felizmente, não é o
ataque de um governante ao ou-
tro, mas a fraude criminosa que o
autor praticou utilizando os recur-
sos da Inteligência Artificial (IA).
Ele pegou o discurso que Trump
pronunciou no dia 4 de março,
onde o Brasil foi citado apenas

Em desenvolvimentoEm desenvolvimentoEm desenvolvimentoEm desenvolvimentoEm desenvolvimento
desde os anosdesde os anosdesde os anosdesde os anosdesde os anos
60, a IA deve60, a IA deve60, a IA deve60, a IA deve60, a IA deve
descortinar umdescortinar umdescortinar umdescortinar umdescortinar um
novo universonovo universonovo universonovo universonovo universo

entre as nações questionadoras do
"tarifaço" dos EUA ao comércio
internacional de mercadorias e, de
forma irresponsável, introduziu as
ofensas a Lula. Os recursos da fer-
ramenta levaram muitos a acredi-
tarem na fala alterada.

Essa não é a primeira vez que
Lula é espancado verbalmente via
IA. A partir do momento em que
o conjunto de aplicativos passou
a sintetizar a voz das pessoas, al-
terar as palavras e sincronizá-las
com a imagem e o movimento fa-
cial do autor, estabeleceu-se o im-
pério da falsificação. Enquanto
ela ocorre com finalidade humo-
rística ou até artística, nada de-
mais, mas quando envolve chefes
de Estado, é o mal maior. Recen-
temente circulou nas redes ví-
deo, também editado com recur-
sos da IA, onde Ibrahim Traoré,
líder de Burkina Faso - país da
África Ocidental - aparece acu-
sando Lula de cometer crimes
diplomáticos e indicar a possibi-
lidade de um conflito entre as
duas nações. Constatou-se, po-
rém, que a informação é falsa e o
nome de Lula sequer foi citado.

A lA é um formidável avanço
tecnológico e cultural, possivel-
mente maior do que o carvão e a
eletricidade, que industrializaram
o mundo, e por ora tão importan-

Inteligência Artificial, para o bem e para o mal

te quanto o ambiente digital,
como o Windows, que deu maio-
ridade aos computadores. Em de-
senvolvimento desde os anos 60,
a IA deve descortinar um novo
universo. É, cada dia mais, uma
grande ferramenta que poderá
ajudar muito ao homem e suas
corporações. Mas, a exemplo do
que foi a imprensa, o telégrafo, o
rádio, a TV e seus componentes,
carece de regulamentação e con-
trole para evitar o seu emprego
criminoso e tumultuador da so-
ciedade. Como nos meios de co-
municação e do instrumental ci-
entífico, não deve sofrer censura
nem limitações ao seu emprego,
mas receber os devidos cuidados
para não servir de instrumento
ao plantio da discórdia, da men-
tira e da falsidade. Sua produ-
ção jamais poderá ser desagre-
gadora, mas voltada ao desen-
volvimento e ao bem-estar das
nações e seus povos. Os que in-
sistirem em seu emprego no polo
negativo têm de sofrer as devi-
das reprimendas, algo seme-

lhante ao que se emprega a quem
faz mau uso dos meios de comu-
nicação e instrumentos tecnoló-
gicos destinados a promover e
sustentar o desenvolvimento.

Além dos dois incidentes
que envolveram Lula, dias atrás
a IA foi também usada para pi-
ratear a fala do ex-presidente
argentino Maurício Macri que,
decepcionado, deixou a lideran-
ça do seu partido declarou o
abandono da política.

A má utilização da IA carece
de providências. Quem a emprega
negativamente tem de ser devida-
mente processado e punido. O Par-
lamento, os centros da ciência, es-
pecialistas e as autoridades de go-
verno têm o dever de criar as sal-
vaguardas para garantir o bom
funcionamento e o emprego regu-
lar da nova tecnologia. Quem não
tomar essas providências correrá
o risco de ficar atrasado na corri-
da científica. Da mesma forma
que no passado ocorreu aos paí-
ses que negligenciaram no empre-
go do carvão, eletricidade, trans-
portes e outras inovações…

———
Tenente Dirceu Cardoso
Gonçalves, dirigente da
Associação de Assistên-
cia Social dos Policiais
Militares de São Paulo

tal, entre os demais essa
fatia é quase a metade.
Como exigir igualdade
de condições se a lar-
gada já vem comprome-
tida? Como pedir produ-
tividade de quem mal
teve oportunidade?

A deficiência, aqui,
não está apenas nas
estatísticas. Está na
omissão. Está na calça-

da quebrada, na escola que não
acolhe, na empresa que não con-
trata, no ônibus que não abaixa,
na cidade que não escuta. Está,
sobretudo, na ausência de políti-
cas públicas ro-bustas, contínu-
as e baseadas em evidência.

Os dados mostram ainda que
16% dos lares brasileiros abrigam
pelo menos uma pessoa com defici-
ência. Isso não é exceção - é regra.
E quando a exceção vira rotina, a
negli-gência vira crueldade.

A boa notícia - se é que se
pode chamar assim - é que os
números agora existem. Foram
contados, medidos, revelados.
Cabe agora transformá-los em
política. Porque país que se preze
cuida de todos. E desenvolvimen-
to sustentável que se queira real
não deixa 14,4 milhões para trás.

Como diria o estilo do velho
mestre: na equação da justiça soci-
al, a inclusão não é variá-vel - é
constante. E o Brasil precisa urgen-
temente resolver essa conta.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista e filósofo

Gregório José

O Brasil amanhe-
ceu, mais uma vez, com
um retrato de si mes-
mo estampado em
núme-ros. Segundo os
dados preliminares do
Censo 2022, divulga-
dos pelo IBGE, 14,4 mi-
lhões de brasileiros
convivem com algum
tipo de deficiência. A cifra repre-
senta 7,3% da população com dois
anos ou mais. Números que não
gritam - mas sussurram verdades
profundas sobre quem somos e,
principalmente, sobre quem ain-
da deixamos à margem.

O dado bruto é seco, mas fala
alto: entre as deficiências, a visu-
al é a mais comum, se-guida da
motora. A prevalência aumenta
com a idade - enquanto apenas
2,2% das crian-ças entre 2 e 14
anos convivem com alguma defi-
ciência, esse número sobe para
27,5% entre os brasileiros com 70
anos ou mais. Envelhecer, no Bra-
sil, ainda é tornar-se invisí-vel. E
quando se é uma mulher com de-
ficiência, essa invisibilidade é du-
pla: 8,4% delas estão nessa con-
dição, contra 4,7% dos homens.
A desigualdade tem gênero - e
muitas vezes, não enxerga, não
anda, não escuta, mas sente.

Sentem também os 2,9 mi-
lhões de brasileiros com deficiên-
cia que não sabem ler nem escre-
ver. Uma taxa de analfabetismo
de 21,3% entre essa população -
quatro vezes mai-or que entre os
que não têm deficiência. Se a edu-
cação é a chave, milhões continu-
am trancados do lado de fora.
Apenas 7,4% das pessoas com de-
ficiência completaram o ensino
superior. Isso num país que tan-
to fala em meritocracia.

A matemática social não fe-
cha: enquanto 63,1% dos brasilei-
ros com deficiência não concluí-
ram sequer o ensino fundamen-

O Brasil que não
pode mais esperar

Apenas 7,4%Apenas 7,4%Apenas 7,4%Apenas 7,4%Apenas 7,4%
das pessoasdas pessoasdas pessoasdas pessoasdas pessoas
com deficiênciacom deficiênciacom deficiênciacom deficiênciacom deficiência
completaram ocompletaram ocompletaram ocompletaram ocompletaram o
ensino superiorensino superiorensino superiorensino superiorensino superior.....
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O pulmão queimado vivo
expostos a fumaça do
tabaco, chamados de
fumantes passivos,
também são acometi-
dos pelas doenças ta-
baco-associadas.

O tabaco é o mai-
or multitóxico que o
homem introduz no
seu organismo, além
da nicotina e monó-

xido de carbono, o fumo con-
tém mais de quatro mil subs-
tâncias tóxicas, distribuídas
em quinze funções químicas.

O fumo é o principal causador
de Doença Pulmonar Obstrutiva
Crônica (DPOC), fazendo parte
destas a bronquite crônica e o enfi-
sema pulmonar, causando nestes
doentes, tosse, falta de ar, expecto-
ração, infecções respiratórias recor-
rentes e perda progressivamente
rápida da capacidade respiratória.

O câncer de pulmão, pouco
comum no século XIX, aumentou
sobretudo nos séculos XX e XXI,
devido ao tabagismo, sendo res-
ponsável por 90% das mortes por
câncer, numa estreita relação ta-
baco e câncer, que pode-se avaliar
o número de fumantes de um país,
analisando-se os coeficientes de
óbitos por câncer de pulmão.

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Queimar ou siderar
são expressões usadas
frequentemente nos po-
lêmicos congressos so-
bre tabagismo, nos
quais concluímos que o
ato de fumar, literal-
mente, sidera, fulmina,
queima cronicamente os tecidos
vivos do pulmão e as substâncias
químicas presentes na fumaça tra-
gada intoxicam todo o organismo.

Existem no mundo mais de
um bilhão de fumantes, consu-
mindo seis trilhões de cigarros
por ano. No Brasil, existem 30
milhões de fumantes, sendo o ta-
baco responsável por mais de
200 mil óbitos por ano.

As mortes devido ao tabagis-
mo são provocadas principalmen-
te por bronquite crônica, enfisema
pulmonar, câncer de pulmão e in-
farto do miocárdio; são doenças
consideradas tabaco-associadas,
podemos ainda incluir nesta lista
as Infecções Respiratórias, que são
frequentes nos fumantes.

Mas não só os fumantes so-
frem as consequências do tabaco,
pois os não fumantes, que estão
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O tabaco é um cancerígeno
completo por ser indutor (efeito
mutagênico) e promotor (efeito
proliferador de células), pois con-
tém mais de sessenta substânci-
as oncogênicas, sendo o benzopi-
reno e as nitrosaminas, as mais
importantes substâncias provo-
cadoras de Câncer de Pulmão.

Durante o ato de fumar, as
temperaturas do tabaco podem
chegar a mais de 800°C, ocorren-
do pirossíntese: formação de subs-
tâncias químicas durante a quei-
ma do tabaco, que tragados junto
com a fumaça em altas tempera-
turas, ao atingirem as vias aéreas
infe-riores, os brônquios e alvéo-
los, vão siderando, queimando os
tecidos vivos do pulmão.

Quanto ao mito dos cigarros
com filtro de alcatrão, acontece o
seguinte: o filtro é poro-so, fazen-
do com que a concentração de mo-

nóxido de carbono tragado seja
maior em relação aos cigarros sem
filtro. É bom lembrar que o monó-
xido de carbono (CO) é mais ávido
pelo oxigênio que a hemoglobina
do sangue responsável pela oxige-
nação dos tecidos, sendo, portan-
to uma substância altamente tó-
xica para o organismo, principal-
mente para o coração.

Finalizando, quanto à nico-
tina, é a substância do tabaco res-
ponsável pelo vício, pois cau-sa
dependência química e o organis-
mo dos fumantes reclama pela
Nicotina praticamente a cada
hora, com sua falta ocorrerá a
síndrome de abstinência: sinais e
sintomas da au-sência da droga
no organismo dependente.

A dependência química da ni-
cotina, em determinados fuman-
tes, faz com que não consi-gam
deixar de fumar, por mais que
precisem e tenham "força de von-
tade" para deixar de fumar, nes-
ses casos é importante e necessá-
rio o acompanhamento médico,
para orienta-ção e medicação es-
pecífica contra o tabagismo.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médi-
co piracicabano

Almir Pazzianotto
Pinto

O clássico Arte de
Furtar, de autor desco-
nhecido, dedicado ao rei
de Portugal, Dom João
IV, impresso pela pri-
meira vez em 1740 pelo
genovês João Baptista
Lerzo, em sua oficina
"estabelecida defronte
do Loreto, a matriz dos italianos
em Lisboa", "não é apenas uma joia
do português castiço ou um docu-
mento filológico", mas, sobretudo,
"um depoimento dos costumes por-
tugueses no século XVII" (A Arte de
Furtar e o seu autor, Afonso Pena
Junior, Livraria José Olympio Edi-
tora, 1946, 1º volume, pág. 12).

Sem embargo de interminá-
veis investigações, o problema da
autoria permanece ignorado. "En-
quanto não se conheça o autor, não
se sabe em que conta se há de ter,
para efeitos históricos, as informa-
ções e comentários da obra. Se esta
é do Padre Antônio Vieira, terá um
peso o depoimento; se do lingua-
rudo e pilherudo Tomé Pinheiro da
Veiga, terá outro" (pág.10).

Seja quem for o autor, o livro
traça perfil pouco airoso para os
portugueses da época em que a cé-
lebre obra foi escrita.  O Padre An-
tônio Vieira, com toda a sua auto-
ridade de orador sacro, diploma-
ta, historiador, filólogo, é outro
que não fez boa imagem da gente
portuguesa da sua época.

Veja-se como respondeu o san-
to jesuíta ao rei Dom João IV, quan-
do este, referindo-se ao Brasil, lhe
pediu parecer "sobre a conveniência
de haver neste estado ou dois capi-
tães-mores ou um só governador.

Escreveu o padre Vieira: "Eu
senhor, razões políticas nunca as
soube, e hoje as sei muito menos;
mas por obedecer direi toscamente
o que me parece. Digo que menos
mal será um ladrão do que dois; e
que mais dificultoso serão achar
dois homens de bem do que um".
(Cartas. Coimbra. Imprensa da
Universidade, 1925, vol. 1, pág. 414).

O escândalo do INSS nos faz
refletir sobre a atualidade de A
Arte de Furtar e do Padre Antô-
nio Vieira. Afinal, como foi possí-
vel que, desde o governo Dilma
Roussef, bilhões fossem sistemati-
camente subtraídos de magras
aposentadorias e pensões, sob os
olhos da administração do INSS,
vale dizer do ministro da Previdên-
cia e do presidente da República?

É porque, como escreveu o
anônimo autor de A Arte de
Furtar, "não escapa do ladrão
quem se paga por sua mão".

Descuidados aposentados e
pensionistas, confiantes na ho-

nestidade do governo
que elegeram, e dos ho-
mens e mulheres in-
cumbidos pelos mesmos
governantes de zelarem
pela Previdência Social,
receberam, ao longo de
anos, parcos proventos
a que fizeram jus após
longas décadas de con-
tribuições, sem sabe-
rem que estavam sen-

do metodicamente roubados.

Sindicatos, cooperativas e as-
sociações se locupletaram tranqui-
lamente, convencidos da impuni-
dade. Sindicalistas e ex-sindicalis-
tas amealharam milhões de Reais,
retirados silenciosamente, mês
após mês, de aposentadorias e pen-
sões, valendo-se da fragilidade de
idosos e de pessoas debilitadas, que
mal conseguiam o necessário para
a compra de comida e de remédios.

O escândalo do INSS disputa
com a Lava Jato a primeira posição
no rol dos maiores da nossa histó-
ria. Reside aqui o perigo de ser be-
neficiado pela morosidade ou supos-
tas falhas no procedimento proces-
sual. Com milhares de vítimas, não
é impossível que a demora traba-
lhe em benefício dos autores.

Cabe, portanto, à sociedade,
à imprensa, à Ordem dos Advo-
gados do Brasil, zelar pelo respei-
to à lei, para que mais uma vez
não prevaleça a Arte de Furtar.
"A omissão é o pecado que mais
facilmente se comete e com mais
dificuldade se conhece", escreveu
o Padre Vieira. Estamos cansa-
dos de presenciar a omissão di-
ante do pecado da corrupção, per-
mitindo que permaneçam livres e
soltos grandes criminosos.

O escândalo do INSS ofere-
ce enorme desafio ao Ministé-
rio Público e ao Poder Judiciá-
rio.  Responderão com agilida-
de e presteza ou permitirão que,
com o passar dos anos, também
caia no esquecimento?

Sabemos que os criminosos
são pessoas jurídicas e físicas
politicamente poderosas, dota-
das de recursos financeiros.
Nem por isso, todavia, devem
zombar de milhares de aposen-
tados e pensionistas vulneráveis.

Podemos acreditar na ação
célere do Poder Judiciário?

———
Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi Ministro
do Trabalho e presiden-
te do Tribunal Superior
do Trabalho (TST)

"A Arte de Furtar"
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Ésio Antonio Pezzato

Alberto Thomazi

No duelo da Luz - que aos jorros vence a Treva,
Encontro teu olhar que a Imensidão conhece;

E tu'alma sublime, em êxtase se eleva
Enquanto o lábio diz uma sagrada prece!

Tivesse eu esta luz cheia de cor... Tivesse
Eu este dom maior que este teu Carma leva
Além do próprio Céu, como dourada messe,

Que esplende no deserto ou onde há pedra e neva!

Consegues perpetuar nas fulgurantes telas
Raios cheios de luz que lembram em procelas
Estrelas que em fulgor, brilham, fluem a flux!

E o Artista nem percebe - enquanto está pintando,
Um reflexo que fulge e fica transportando
Para a tela que pinta os seus olhos de luz!

BRASIL LIVRE
Brasil é reconhecido inter-

nacionalmente como livre de fe-
bre aftosa sem vacinação. Con-
quista histórica para os produ-
tores rurais e para todos os bra-
sileiros. O anúncio do novo sta-
tus sanitário feito dia 29 de
Maio, em Paris, pela Organiza-
ção Mundial de Saúde Animal
durante a 92ª Sessão Geral da
Assembleia Mundial de Delega-
dos da Organização Mundial de
Saúde Animal. O vice-presiden-
te de Relações Internacionais da
CNA, Gedeão Pereira, a senado-
ra Tereza Cristina, vice-presiden-
te da Frente Parlamentar da
Agropecuária (FPA), a diretora
de Relações Internacionais, Sue-
me Mori, e o presidente da Fede-
ração da Agricultura e Pecuária
do Estado do Mato Grosso do Sul
(Famasul), Marcelo Bertoni, esti-
veram presentes na sessão da
OMSA na capital francesa.

ESTABILIDADE
DOS PREÇOS
Oministro da Agricultura e

Pecuária, Carlos Fávaro, partici-
pou de audiência na Comissão de
Agricultura, Pecuária, Abasteci-
mento e Desenvolvimento Rural
(CAPADR) da Câmara dos De-
putados para tratar das ações do
Governo Federal destinadas à re-
dução dos preços dos alimentos e
ao enfrentamento do endivida-
mento dos produtores rurais afe-
tados por eventos climáticos.

COLÔMBIA
Técnicos da Companhia Na-

cional de Abastecimento (Conab)
estiveram na Colômbia para uma
missão internacional. A ativida-
de integra um projeto de coope-
ração técnica focado no combate
à fome, através do aprimoramen-
to do sistema de compras públi-
cas de alimentos. Com duração
prevista de 24 meses, o projeto
visa compartilhar conhecimentos
brasileiros sobre compras gover-
namentais de alimentos para re-
duzir a insegurança alimentar no
país vizinho. A cooperação envol-
ve instituições de ambos os países.

NOVO MAPA
Está disponível para a socie-

dade a versão atualizada do mapa
de aptidão agrícola das terras do
Brasil, na escala um para 500 mil,
que indica em nível regional o po-
tencial das terras para uso com la-
vouras, em três níveis de manejo,
ou para usos menos intensivos, com
pastagem plantada, silvicultura ou
pastagem natural. Os estudos que
resultaram na classificação da ap-
tidão agrícola em todas as regiões
brasileiras foram desenvolvidos por
pesquisadores da Embrapa Solos
(RJ) e do Instituto Brasileiro de Ge-
ografia e Estatística (IBGE), com
aporte financeiro do Ministério da
Agricultura e Pecuária (Mapa).

CAFÉ DE SÃO PAULO
O café paulista, que já foi re-

ferência na economia nacional no

século passado, tem ganhado fô-
lego nas últimas décadas, recon-
quistando uma posição de desta-
que. Prova disso são as recentes
inúmeras premiações, como o Er-
nesto Illy de Qualidade Sustentá-
vel do Café para Espresso, con-
quistado por Daniella Pelosini,
produtora de Pardinho, integran-
te da Comissão Técnica de Cafei-
cultura da Federação da Agricul-
tura e Pecuária do Estado de São
Paulo (Faesp) e presidente da
Câmara Setorial no estado.

CACAU
O Programa Cacau SP, de-

senvolvido pela Secretaria de
Agricultura e Abastecimento
(SAA), através da Coordenado-
ria de Assistência Técnica Inte-
gral (CATI), em parceria com o
Instituto de Tecnologia dos Ali-

mentos (ITAL) e a Apta Regio-
nal, vem, atraindo a atenção dos
produtores rurais, em especial da
região de São José do Rio Preto.
Hoje, o fruto já é cultivado em 60
propriedades em 38 municípios
paulistas. Todos são apoiados
pelo Programa Cacau SP. Em par-
ceria com o ITAL, a CATI capaci-
ta os produtores no pós-colheita
e para o processamento das amên-
doas. Trabalho que permite o pre-
paro do chocolate, bem como ou-
tros produtos como farinhas,
chás e achocolatados. O cacau
pode ser cultivado sozinho ou in-
tegrado a outras culturas como a
seringueira, a banana ou siste-
mas agroflorestais.  (Com in-
formações de assessorias)

———
Mauricio Picazo Galhar-
do é jornalista

O poder do podcast
no marketing digital

Tecnologia e Inovação: temas
como Inteligência Artificial, Big
Data e transformação digital são
de interesse crescente entre empre-
endedores e empresas que buscam
melhorar seus conhecimentos.

Saúde e Bem-estar: as pessoas
estão mais preocupadas com a saú-
de física e mental, sen-do assim, o
segmento de nutrição, terapias al-
ternativas e mindfulness tem ga-
nhado cada vez mais espaço.

Política e Atualidades: ape-
sar de sua complexidade, a polí-
tica tem gerado uma grande de-
manda por informações imparci-
ais e análises profundas. O pod-
cast se tornou um meio de dar
voz a diferentes perspectivas,
como segmentos conservadores,
que por muito tempo estiveram
ausentes do debate digital.

Finanças Pessoais e Investi-
mentos: os brasileiros estão cada
vez mais interessados em apren-
der como gerenciar suas finan-
ças, investir e alcançar sua in-
dependência financeira.

Esportes: o nicho de esportes,
trazendo entrevistas com atletas e
profissionais da área, também
está em alta, especialmente entre
os aficionados por seus esportes
favoritos, como futebol, basquete,
lutas e esportes olímpicos.

Moda e Beleza: a moda 'sem-
pre está na moda'. Os podcasts so-
bre tendências, dicas de maquia-
gem, e comportamento estão entre
os mais ouvidos. Religião e Espiri-
tuali-dade: há uma crescente bus-
ca por conteúdos relacionados à
espiritualidade e práticas religiosas,
esse nicho também apresenta uma
audiência fiel e engajada.

Gastronomia: a culinária con-
tinua atraindo um público apaixo-
nado, ávido por aprender novas re-
ceitas, descobrir novos chefs e ex-
plorar tendências gastronômicas.

Além de possibilitar a criação
de conteúdo segmentado, o pod-
cast é também uma exce-lente fer-
ramenta para aumentar a visibili-
dade da marca e gerar novos ne-
gócios. Diferen-temente de outras
formas de marketing, o podcast
oferece conteúdo de longo prazo,
com uma vida útil muito maior
do que um post em redes sociais.
Um episódio de pod-cast pode ser
ouvido durante meses, ou até
anos, após sua publicação, ofere-
cendo um retorno contínuo para
a empresa que o produziu.

Aliás, uma prática que tem
se mostrado eficaz é a criação de
'cortes' dos episódios, tre-chos
curtos e impactantes que podem
ser compartilhados em redes so-
ciais, gerando mai-or engajamen-
to e atraindo novos ouvintes. Es-
ses cortes servem como uma vi-
trine da qua-lidade do conteúdo
e incentivam a audiência a bus-
car os episódios completos.

Dentro do marketing digital
o podcast tem um futuro promis-
sor. Sua capacidade de criar uma
conexão mais pessoal e engajada
com o público, combinada com a
segmentação e entrega de conteú-
dos valiosos e acessíveis, o coloca
como uma das melhores apostas
para estratégias de comunicação
empresarial que buscam se desta-
car no cenário digital atual.

———
Ellen Rosa, diretora da
Guaraná Digital, publi-
citária e mentora de
negócios digitais

Ellen Rosa

 O podcast se consolidou
como uma das ferramentas mais
eficazes e acessíveis dentro do ma-
rketing digital. Se você tem mais
de 40 anos, não pense que o pod-
cast surgiu agora. Na verdade,
ele é uma reformulação dos pro-
gramas de estúdio das rádios,
algo que já está conosco há muito
tempo. O podcast, inicialmente li-
mitado ao formato de áudio, mi-
grou para a televisão e, mais re-
centemente, ganhou força nas
plataformas de strea-ming, como
YouTube, Spotify e outras. Essa
mídia não apenas ampliou seu
alcance, mas também democrati-
zou o acesso à comunicação, tor-
nando-a mais inclusiva e acessí-
vel para indivíduos e empresas.

O que torna o podcast uma
ferramenta tão poderosa no ma-
rketing digital é sua capaci-dade de
gerar uma conexão genuína entre
marcas e consumidores. Em tem-
pos passados, grandes empresas
dominavam o espaço da comuni-
cação, dirigindo suas mensagens
de forma unilateral para o público.
Elas possuíam o poder da informa-
ção e controlavam as narrativas,
enquanto os consumidores esta-
vam restritos ao papel de ouvintes
passivos. Hoje, com o advento das
mídias sociais e canais digitais, essa
dinâmica mudou comple-tamente.

Plataformas como Insta-
gram, TikTok e YouTube permi-
tem que qualquer pessoa, seja um
pequeno empreendedor ou uma
grande marca, tenha seu próprio
canal de comu-nicação, criando
uma linha direta com seu público.
O podcast surge como uma ferra-
menta fundamental nesse proces-
so, permitindo que empresas se po-
sicionem como especialis-tas,
compartilhem seu conhecimento
e criem uma relação mais próxi-
ma e íntima com seus ouvintes.

Outra vantagem fundamen-
tal do podcast é a capacidade de
segmentação. Com o mer-cado sa-
turado de informações e opções,
os consumidores de hoje estão
cada vez mais preparados e exi-
gentes. E é aqui que o nichamento
se torna crucial. Ao criar conteúdo
segmentado, as empresas conse-
guem atrair grupos de consumido-
res com interesses em comum, es-
timulando o 'boca-a-boca digital'.

Por exemplo, um profissional
de recursos humanos, que possui
muitos conhecimentos sobre dicas
para o dia a dia e como preservar a
saúde mental no ambiente de tra-
balho. Tanto para empregados
quanto para empregadores, é pos-
sível criar um podcast para com-
partilhar experiências e convidar
especialistas relevantes. O público
interessado no tema, por mais seg-
mentado que seja, acompanha o
conteúdo de forma fiel. Assim
como esse nicho, muitos outros
segmentos têm se destacado no
universo dos podcasts. Entre eles,
11 tópicos estão em alta:

Educação e Desenvolvimen-
to Pessoal: um dos segmentos
mais fortes e que mais cresceu no
formato de podcast. Profissionais
que atuam em áreas como coa-
ching, autodesenvolvimento, e
produtividade têm uma enorme
demanda por conteúdo educaci-
onal de fácil acesso e alto valor.

Entretenimento e Cultura: es-
pecialistas em filmes, música, lite-
ratura e cultura têm à dis-posição
um mercado em expansão, ofere-
cendo podcasts sobre filmes em
alta, discussões culturais ou até
mesmo análises sobre o que está
acontecendo na indústria.

Negócios e Empreendedorismo:
com o crescimento acelerado do em-
preendedorismo no Brasil, muitos
donos de pequenos negócios buscam
por conteúdos que os ajudem a ge-
renciar, expandir e inovar.

PlataformasPlataformasPlataformasPlataformasPlataformas
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Malaquinta, a pedra verde que
seduz com o poder da natureza

Ricardo Frias Caruso

Com seus veios
hipnóticos e coloração
verde exuberante, a
malaquita transcende
sua origem mineral
para tornar-se um ver-
dadeiro ícone de estilo
e poder. Celebrada
desde o Egito Antigo
até os ateliês de design contem-
porâneo, essa pedra semiprecio-
sa retorna ao centro da cena do
luxo com status renovado: como
símbolo de exclusividade, sofisti-
cação e conexão com a Terra.

Enquanto a estética minima-
lista cede espaço a uma nova era
de maximalismo elegante e narra-
tivo, a malaquita brilha como pro-
tagonista. Não apenas por sua be-
leza inconfundível marcada por
anéis concêntricos e padrões natu-
rais que tornam cada peça única,
mas por seu valor simbólico e co-
mercial, que ganha fôlego em mer-
cados exigentes como o da alta joa-
lheria, decoração e wellness de luxo.

UMA HISTÓRIA MAR-
CADA POR IMPÉRIOS - A ma-
laquita já foi reverenciada por fa-
raós egípcios, usada como pigmen-
to em arte sacra e aplicada em ritu-
ais de proteção espiritual. No Im-
pério Russo, ornamentava colunas
e cúpulas de palácios imperiais, in-
cluindo a deslumbrante Sala da
Malaquita, no Palácio de Inverno
de São Petersburgo uma verdadei-
ra ode à opulência mineral. Sua
composição um carbonato de co-
bre com tons que variam entre o
verde-floresta e o esmeralda inten-
so confere não só uma aparência
rica e vibrante, mas também sim-
bolismos associados à transforma-
ção, proteção e prosperidade. Um
verdadeiro talismã de beleza viva.

LUXO ESCULTURAL: DO
ATELIÊ ÀS GALERIAS - No
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mercado contemporâ-
neo, a malaquita é cada
vez mais vista como
uma pedra de persona-
lidade forte capaz de
transformar acessórios
e ambientes em declara-
ções visuais. Grifes como
Bulgari, Cartier e Van
Cleef & Arpels têm inclu-
ído a malaquita em co-

leções de alta joalheria, combinan-
do-a com ouro amarelo e diaman-
tes para exaltar seu verde profun-
do e seu caráter orgânico. Sua apli-
cação transcende a joalheria: é
matéria-prima nobre em objetos de
design, esculturas, tampos de
mesa, bandejas e até caixas de per-
fume de edição limitada. O verde
veteado da malaquita imprime uma
estética que mistura arte e nature-
za, tradição e modernidade.

"É uma pedra com alma. Sua
padronagem natural não pode ser
replicada. Cada peça é única, como
uma impressão digital da Terra",
afirma Riccardo Fabiani, designer
italiano que trabalha exclusivamen-
te com pedras ornamentais em suas
coleções de interiores de alto padrão.

A PEDRA DO BEM-ES-
TAR E DA ENERGIA - Em um
mercado de luxo cada vez mais co-
nectado ao bem-estar e à energia
dos elementos, a malaquita se des-
taca como uma pedra de poder e
cura. Muitos acreditam que ela
atua como um escudo contra ener-
gias negativas, promovendo equi-
líbrio emocional e clareza mental.
Esse potencial simbólico é ampla-
mente explorado no mercado de
wellness de alto padrão: a mala-
quita é usada em rolos faciais, gua
shas, difusores e até peças de me-
ditação sempre com acabamento
artesanal e embalagens que refle-
tem o valor estético e espiritual do
produto. Para um público que bus-
ca mais do que beleza, a malaquita

entrega significado. E é exatamen-
te isso que o novo luxo exige: não
apenas forma, mas alma.

VALOR EM ASCENSÃO -
A malaquita natural de alta quali-
dade especialmente aquela extraí-
da do Congo, Zâmbia e Rússia é
cada vez mais rara e valorizada.
Em um mercado onde a exclusivi-
dade dita o ritmo do desejo, a es-
cassez natural da malaquita au-
menta seu apelo entre colecionado-
res e compradores de peças state-
ment. Estudos de mercado indi-
cam um aumento significativo na
demanda global, especialmente
nos segmentos de design de inte-
riores e joalheria personalizada. A
tendência é reforçada pelo apelo
visual forte da pedra, que se ali-
nha ao crescimento do consumo
de luxo afetivo, onde a história e a
autenticidade se sobrepõem ao
valor meramente material.

No Brasil, designers como
Silvia Furmanovich e Antonio
Bernardo têm explorado a mala-
quita em peças que cruzam fron-
teiras entre a arte e o wearable
luxury valorizando sua origem e
textura natural, sempre com um
toque de exclusividade tropical.

SUSTENTABILIDADE
MINERAL - Embora seja uma
pedra relativamente macia (com
dureza entre 3,5 e 4 Mohs), a ma-

laquita é trabalhada com esmero
por artesãos experientes, que res-
peitam seu valor e fragilidade.
Quando extraída de forma respon-
sável, torna-se um exemplo de luxo
sustentável com origem rastreável,
impacto ambiental controlado e
mão de obra especializada. Muitas
marcas de luxo já implementam
práticas de mineração ética, apoi-
ando cooperativas locais e garan-
tindo que cada peça de malaqui-
ta seja não apenas bela, mas soci-
al e ambientalmente justa.

LINGUAGEM DO FUTU-
RO - Na simbologia das cores, o
verde representa renovação, cone-
xão com a natureza e equilíbrio. Na
malaquita, essa linguagem se in-
tensifica: não é apenas uma pedra,
mas um manifesto mineral de sofis-
ticação orgânica. Para consumido-
res que desejam mais do que status,
ela oferece história, energia e beleza
em estado bruto lapidada pelas mãos
da Terra e transformada em arte
para quem entende que luxo é, aci-
ma de tudo, singularidade.

DESTAQUE: LUXO VER-
DE - Malaquita: a pedra do futu-
ro para um mercado que valoriza
o passado. Onde a raridade natu-
ral encontra design, nasce o novo
símbolo do luxo consciente.

———
Ricardo Frias Caruso, en-
genheiro civil (Escola Po-
litécnica-USP), joalheiro
e empresário; e-mail:
rfcaruso@hotmail.com
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Ademir Martins

O inverno já chegou, mas
oficialmente é dia 20 ou 21 de
junho (solstício de inverno) no
final de outono, e termina no
início da primavera entre os
dias 22 ou 23 de setembro.

Solstício de inverno é nada
mais e nada menos que o hemisfé-
rio sul (Hemisfério - divisão do
planeta terra, Hemisfério Norte e
Hemisfério Sul) fica inclinado o
mais longe do sol, recebendo uma
menor quantidade de luz solar,
marcando o início do inverno.

Já o solstício de verão é ao
contrário, o hemisfério norte re-
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cebe mais quantidade de luz so-
lar, inicia-se então o verão e os
dias são mais longos.

Dias 20 ou 21 de junho o
sol fica mais declinado em lati-
tude à linha do Equador (sols-
tício de inverno).

Portanto já estamos abrin-
do nossos armários e guarda-
roupas para pegar nossos cober-
tores, blusas, agasalhos e ede-
drons, pois o frio já chegou e na
região sul já está caindo neve.

Já o equinócio é o início das
estações do ano, verão, inver-
no, outono e primavera.

Na meteorologia, o inverno
está entre os meses de junho, julho

E o inverno chegou

e agosto. A primavera começa no
dia 1° de setembro, incluindo os
meses de outubro e novembro. O
verão começa em 1° de dezembro e
vai até o mês de março. O outono,
de 20 de março a 20 de junho.

Segundo a crença popular, o
dia mais frio do ano é dia 23 de
junho, véspera de São João.

Que venha o frio seguido das
festas juninas, com fogueiras para
nos aquecer (cuidado, com fogo não

se brinca), comidas típicas como
bolo de fubá, pipoca, quentão, vi-
nho quente, cuscus, pastel, canjica,
pescaria, dança da quadrilha etc.

Vamos comemorar a vin-
da do inverno e tomar cuida-
do com a saúde.

———
Ademir Martins, bacha-
rel em Serviço Social
(IMI), licenciado em Ciên-
cias da Natureza (USP/
Esalq), Pós Graduado em
Gestão do Agronegócio
(Faculdades Metropolita-
na), jornalista, membro
do Clube de Escritores
Mário Ferreira dos Santos
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Saúde imunizou mais de 65 mil e
tem cinco postos abertos à noite
UBSs Caxambu, Centro, Vila Rezende, Novo Horizonte e Parque Piracicaba
estão abertos para vacinação das 17h às 20h, de segunda a sexta-feira
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Curso conta com participação
de 134 educadores e estudantes

A palha de milho
é um subproduto agrí-
cola abundante e rico
em compostos lignoce-
lulósicos, como hemi-
celulose, celulose e lig-
nina. A Tecnologia
verde fruto de pesqui-
sas científicas, apro-
veita palha de milho
para gerar bioderiva-
dos de alto valor com economia.
A Extração otimizada de açúca-
res, ácidos orgânicos e compos-
tos fenólicos com propriedades
antioxidantes, antimicrobianas e
anti-inflamatórias utiliza apenas
água e é promissora para aplica-
ções na indústria de biocombus-
tíveis, farmacêutica e alimentícia.
Em estudo publicado no Biofuel
Research Journal, pesquisadores
das universidades Estadual de
Campinas (Unicamp) e Tecnoló-
gica Federal do Paraná (UTFPR)
avaliaram a eficiência e o impac-
to ambiental do aproveitamento
da palha de milho com uma téc-
nica que utiliza apenas água pura

como solvente para
extrair bioderivados.
A palha de milho é um
subproduto agrícola
abundante (frequente-
mente descartado) e
rico em compostos lig-
nocelulósicos, como
hemicelulose, celulose
e lignina. No trabalho,
fruto da pesquisa, o

grupo de cientistas extraiu açú-
cares, ácidos orgânicos e compos-
tos fenólicos com propriedades
antioxidantes, anti-inflamatórias
e antimicrobianas a partir desse
resíduo, otimizando os parâme-
tros do processo ao empregar hi-
drólise (quebra de moléculas
grandes em menores) com "água
subcrítica" (em alta temperatura
e sob pressão alta para evitar ebu-
lição) em vez de hidrólise ácida.
O avanço é útil para aplicações
na indústria alimentícia, farma-
cêutica e de biocombustíveis

———
Jose F. Höfling, biólogo
e PhD em Imunologia

Economia circular

A Tribuna Piracicabana
Quarta-feira, 4 de junho de 2025A4

A Secretaria Municipal de Saú-
de imunizou 65.450 pessoas con-
tra a gripe/influenza em Piracica-
ba desde o início da Estratégia Na-
cional de Vacinação que começou
em 07/04. De acordo com a Vigi-
lância Epidemiológica, deste total,
37.638 são de grupos prioritários
– gestantes, idosos e crianças de 6
meses a menores de 6 anos – atin-
gindo a cobertura de 34,94% da
meta estabelecida pelo Ministério
da Saúde que é de 90%.

Para facilitar o acesso à vaci-
nação, de segunda a sexta-feira,
das 17h às 20h, as Unidades Bási-
cas de Saúde (UBSs) Caxambu,
Centro, Vila Rezende, Novo Hori-
zonte e Parque Piracicaba estão
abertas para aplicação do imuni-
zante contra a gripe em todos os
interessados. Além disso, ao longo
da semana, todas as unidades de
saúde do município (UBS e USF)
estão abertas das 8h às 15h, exceto
UBS Paulista, para a vacinação.

Para receber o imunizante,
não é necessário agendamento,
porém é importante apresentar
documento de identificação com
foto, carteira de vacinação e
Cartão Nacional do SUS.

Conforme reforça dr. Sérgio
Pacheco, vice-prefeito e secretário
de Saúde, a vacinação contra a gri-
pe é essencial para proteger a saú-
de de toda a população, uma vez
que a gripe pode causar complica-
ções graves, especialmente em gru-
pos vulneráveis como idosos, cri-
anças e pessoas com doenças crô-
nicas. “A vacina é eficaz em redu-
zir a gravidade da doença e o nú-
mero de hospitalizações, além de

ajudar na imunização coletiva, dimi-
nuindo a propagação do vírus. Ao se
vacinar, você não só cuida de si mes-
mo, mas também contribui para a
saúde de toda a comunidade”.

SINTOMAS – A gripe é uma
infecção aguda do sistema respira-
tório, provocado pelo vírus da in-
fluenza, com grande potencial de
transmissão. Existem quatro tipos
de vírus influenza/gripe: A, B, C e
D. O vírus influenza A e B são res-
ponsáveis por epidemias sazonais,
sendo o vírus influenza A respon-
sável pelas grandes pandemias.

Os principais sintomas da
gripe/influenza são: febre, dor de
garganta, tosse, dor no corpo e
de cabeça. Em adultos sadios, o
quadro clínico pode variar de in-
tensidade; em crianças, a tempe-
ratura pode atingir níveis mais
altos, sendo comum o achado de
aumento dos linfonodos cervicais
e também podem fazer parte os
quadros de bronquite ou bronqui-
olite, além de sintomas gastroin-
testinais; já em idosos, quase sem-
pre é apresentado quadros febris,
às vezes, sem outros sintomas,
mas em geral, a temperatura não
atinge níveis tão altos.

A Secretaria Municipal de Saú-
de orienta que, em caso de sinto-
mas gripais com qualquer sinal de
agravo, os pacientes devem procu-
rar as Unidades de Pronto Atendi-
mento ou a Unidade Básica de Saú-
de mais próxima de sua casa.

PREVENÇÃO – Além da
vacina, considerada a forma mais
eficaz de prevenção contra a gripe
e suas complicações, a Secretaria
de Saúde orienta para a adoção

Vacinação está disponível também à noite em cinco UBSs da cidade
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de outras medidas gerais de pre-
venção comprovadamente eficazes
na redução do risco de adquirir
ou transmitir doenças respirató-
rias: Lave as mãos com água e
sabão ou use álcool em gel, princi-
palmente antes de consumir algum
alimento; Utilize lenço descartável
para higiene nasal; Cubra o nariz e
boca ao espirrar ou tossir; Evite to-
car mucosas de olhos, nariz e boca;
Não compartilhe objetos de uso pes-
soal, como talheres, pratos, copos
ou garrafas; Mantenha os ambi-
entes bem ventilados; Evite conta-
to próximo a pessoas que apresen-
tem sinais ou sintomas de gripe;
Evite sair de casa em período de
transmissão da doença; Evite aglo-
merações e ambientes fechados
(procurar manter os ambientes
ventilados); Adote hábitos saudá-
veis, como alimentação balancea-
da e ingestão de líquidos.

DECRETO – Com o avanço
da sazonalidade de vírus respira-
tórios e da alta nas internações por
Síndrome Respiratória Aguda Gra-
ve (SRAG) e infecções virais, princi-
palmente de crianças, a Prefeitura
de Piracicaba decretou emergência
em saúde pública no município em
19/05. O decreto nº 20.472/2025
visa ampliar a capacidade de res-
posta da rede assistencial e evitar a
desassistência da população mais
vulnerável, especialmente crianças.

Além disso, está instalado o
Centro de Operações de Emergên-
cia em Saúde (COES) Sintomáti-
cos Respiratórios Piracicaba para
monitoramento e gestão da situ-
ação de emergência em saúde pú-
blica declarada. O estado de
emergência tem vigência de 120
dias, podendo ser prorrogado
conforme evolução dos indicado-
res epidemiológicos no município.

Realizado de 27 a 30 de maio,
o curso de Capacitação Técnica
Paralímpica contou com a parti-
cipação de 134 educadores e es-
tudantes. A ação contou com
apoio da Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Secretaria Muni-
cipal de Esportes, Lazer e Ativi-
dades Motoras, e aconteceu nas
dependências Sest/Senat.

 Resultado de um programa
das secretarias estaduais de Es-
portes e dos Direitos da Pessoa
com Deficiência, visando fomen-
tar a inclusão e o esporte para-
límpico, o curso teve como parti-
cipantes professores de Educação
Física do município e da região,
que atuam nas redes municipal
e estadual de ensino. Desses, fo-
ram 40 professores da Secreta-
ria Municipal de Esportes.

A capacitação envolveu au-
las práticas e teóricas em oito
modalidades paralímpicas (atle-
tismo, halterofilismo, futebol de
cegos, goalball, basquete em ca-
deira de rodas, tênis de mesa, vo-
leibol sentado e natação).

O secretário municipal de Es-

Curso contou com a participação de 134 educadores e professores
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portes, Roger Carneiro, ressaltou
que “a inclusão no esporte é parte
importante na construção de uma
sociedade justa para todos”.

A professora do setor para-
desporto da Secretaria Munici-
pal de Esportes, Márcia Fabiana
da Silva, destacou a importân-
cia do curso. “A capacitação é
muito significativa para nosso
trabalho, já que podemos apli-
car em nossa rotina diária tudo
aquilo que foi desenvolvido”.

Na opinião do coordenador
do setor de Paradesporto da Se-
cretaria de Esportes, Eduardo Az-
zini, além de promover o conheci-
mento, a capacitação também
trouxe experiência, exemplos e vi-
vências aos participantes. “É mui-
to importante mostrar as possibi-
lidades que o esporte pode propor-
cionar às pessoas com deficiência
e como podemos nos tornar agen-
tes dessas possibilidades. Por isso,
a capacitação é fundamental para
que esse processo de inclusão seja
cada vez mais forte nas ativida-
des que a Secretaria de Esportes
proporcionam”, enalteceu.

Na tarde desta sexta-feira
(30) ,  o  vereador  Cáss io
Luiz Barbosa (PL), o Cássio
Fala Pira, recebeu em seu
gabinete o “amigo e parcei-
ro Davi Rocha”. Durante o
encontro, os dois conversa-
ram sobre planos e futuras
parcerias voltadas ao desen-
volvimento de Piracicaba. O
vereador destacou a impor-
tância de fortalecer vínculos

e unir forças com pessoas
comprometidas com o bem-
estar da população. “É sem-
pre muito positivo dialogar
com quem quer construir
uma cidade melhor”, af ir-
mou Cássio. O parlamentar
re i tera a importância de
compromisso em busca por
novas ideias, parcerias e
ações que beneficiem a co-
munidade piracicabana.

‘BATE PAPO ENTRE AMIGOS’

Assessoria Parlamentar
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Vereador acompanha deputado federal em visita a Piracicaba
Na tarde de sexta-feira (30),

o deputado federal e príncipe da
Família Imperial Brasileira, Luiz
Philippe de Orléans e Bragança
(PL), esteve em Piracicaba, onde
cumpriu agenda com o prefeito
Helinho Zanatta (PSD) e o vice-
prefeito Sérgio Pacheco Junior
(União Brasil), que o receberam
na Prefeitura junto com os vere-
adores Renan Paes (PL) e Valdir
Marques (PSD), o Paraná.

A reunião também contou
com a presença do diretor de rela-
ções institucionais da Santa Casa
de Piracicaba, Marcos Andrade.
Na oportunidade, foram discuti-
das diversas pautas, sendo a prin-
cipal a PEC (proposta de emenda
à Constituição) 7/2020, que visa
extinguir quase a totalidade dos
tributos federais, estaduais e mu-
nicipais para, no lugar, instituir
três impostos: sobre o consumo, a
renda e a propriedade.

“É fundamental que o Brasil
repense a excessiva centralização
de poder em Brasília. Uma gestão
mais eficiente e representativa exi-
ge um olhar menos voltado para a
capital federal e mais para os mu-
nicípios. São nas cidades, nos bair-
ros e nas comunidades que os pro-
blemas e as necessidades da popu-

Renan Paes esteve entre as autoridades que recepcionaram
o deputado federal e príncipe da Família Imperial Brasileira,
Luiz Philippe de Orléans e Bragança
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lação se manifestam de forma mais
direta e urgente. Por isso acredito
que os municípios devam se mani-
festar ao máximo em prol desse
projeto”, disse Luiz Philippe.

“Acredito que devemos forta-
lecer a autonomia municipal, pois
isso significa permitir que as deci-
sões sejam tomadas por quem re-
almente conhece a realidade local,
agilizando soluções e otimizando
recursos. Ao invés de burocracias
distantes e políticas ‘de cima para
baixo’, a descentralização promo-
ve a participação cidadã e garan-
te que as verbas e os projetos se-
jam aplicados onde realmente fa-
zem a diferença na vida das pes-
soas”, comentou Renan Paes.

Na sequência, o deputado fe-
deral foi recebido na sede do CPI-9
(Comando de Policiamento do Inte-
rior 9) pelo comandante da unida-
de, coronel Sabino. Luiz Philippe foi
acompanhado, na visita, por Sérgio
Pacheco Junior e Renan Paes.

O deputado federal foi apresen-
tado aos trabalhos realizados pelo
CPI-9 sob a liderança do atual co-
mandante, em que foram comparti-
lhados dados que apontam redução
da criminalidade. As autoridades
também trataram dos desafios en-
frentados pela segurança pública.

“Foi um encontro extrema-
mente produtivo, que fortale-
ceu importantes laços institu-
cionais. As portas do CPI-9 es-
tarão sempre abertas ao depu-
tado Luiz Philippe de Orléans e
Bragança, um aliado que, cer-
tamente, contribuirá para o for-
talecimento da nossa missão em
prol da segurança da popula-
ção”, comentou coronel Sabino.

“Faço questão de parabenizar
o comandante e toda a sua equipe

pelo grande trabalho que tem rea-
lizado à frente do CPI-9. Assim
como podemos contar com o tra-
balho dos senhores, saibam que
podem contar comigo também”,
disse o deputado federal.

“Sei que o deputado é um gran-
de amigo e parceiro da Polícia Mili-
tar e acredito que, em breve, pode-
remos contar com o empenho do
seu mandato para fortalecer ainda
mais o trabalho realizado aqui no
CPI-9”, afirmou Renan Paes.
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Saúde informa dados sobre epilepsia em resposta a ofício de vereador
Dados da Secretaria Munici-

pal de Saúde apontam que Piraci-
caba tem atualmente 116 pessoas
diagnosticadas com epilepsia sen-
do acompanhadas pelo SUS (Sis-
tema Único de Saúde). “São pes-
soas que convivem diariamente
com uma condição neurológica
crônica que exige acompanhamen-
to contínuo, medicação específica
e, acima de tudo, sensibilidade e
compromisso do Poder Público”,
assinala o vereador André Bandei-
ra (PSDB), que protocolou no últi-
mo dia 13 ofício solicitando à Se-
cretaria Municipal de Saúde infor-
mações detalhadas sobre os paci-
entes com epilepsia em Piracicaba.

A resposta da pasta revelou
que os pacientes com diagnóstico
de epilepsia (CID G40) são acom-

panhados em praticamente todas
as regiões da cidade —do Jupiá ao
Algodoal, de Santa Teresinha ao
Bosques do Lenheiro—, com ida-
des que variam de 5 a 87 anos.

“A resposta enviada pela se-
cretaria apresenta um documen-
to técnico, objetivo, organizado
por unidade e faixa etária. É im-
portante, mas, diante desse cená-
rio, é natural perguntar se existe
programa específico voltado a es-
ses pacientes e como está o acesso
a neurologistas, medicamentos ou
acompanhamento psicológico”,
pondera André Bandeira.

O vereador estuda o envio de
novos questionamentos ao Execu-
tivo para entender como a rede pú-
blica tem se estruturado, ou pre-
tende se estruturar, para atender

essa parcela da população com mais
eficiência e acolhimento. “Muitas
famílias enfrentam, além das cri-
ses convulsivas, o preconceito e a
sensação de invisibilidade. Em ple-
no 2025, ainda há casos de crian-
ças com epilepsia sendo interpreta-
das como ‘problemáticas’ em am-
biente escolar, por falta de preparo
e informação”, comenta o parla-
mentar, autor da lei que instituiu
a Semana Municipal de Conscien-
tização sobre a condição.

Na avaliação do vereador, fa-
tores como os reflexos pós-pande-
mia podem ter contribuído para
um maior número de diagnósticos
e demanda por atendimento espe-
cializado. “O que importa agora é
garantir estrutura, consultas espe-
cializadas, medicação e acolhimen-

to. O cuidado precisa ser priorida-
de”, alerta André Bandeira.

A epilepsia atinge cerca de 50
milhões de pessoas no planeta, se-
gundo a Organização Mundial de
Saúde. No Brasil, são cerca de 2 mi-
lhões, sendo mais de 400 mil apenas
no Estado de São Paulo. Apesar de
muitos casos serem controláveis com
tratamento adequado, o acesso ain-
da é desigual, especialmente fora das
grandes capitais. “Piracicaba, com
mais de 400 mil habitantes e uma
rede pública de saúde consolidada,
tem todas as condições de se tornar
um modelo de cuidado e inclusão. Mas,
para isso, é necessário mais do que re-
latórios. É preciso planejamento, atitu-
de e empatia. Sobre a epilepsia, é
hora de dar visibilidade ao que ain-
da é invisível”, conclui o vereador.
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Pesquisadores falam sobre doação
de órgãos animais para humanos
Projeto desenvolvido em Piracicaba que visa criar suínos geneticamente modificados para
serem doadores de órgãos a humanos foi apresentado à Câmara na última quinta (29)

SSSSSOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADEOLIDARIEDADE

Cãominhada do Pecege
arrecada 200 kg de ração

Evento foi realizado no último sábado,
na área de lazer do Reserva Jequitibá

Divulgação

Realizado pelo Instituto Pece-
ge, em parceria com o MBA em
Mercado Pet USP/FMVZ (Facul-
dade de Medicina Veterinária e
Zootecnia da USP), o passeio com
os filhos de quatro patas “Cãomi-
nhada” realizado no último sába-
do (31), na área de lazer do Reser-
va Jequitibá arrecadou mais de 200
kg de ração que foram doados à
Ong SPPA - Sociedade Piracicaba-
na de Proteção aos Animais. As
doações foram ofertadas pela
Fórmula Natural - uma das pa-
trocinadoras do evento.

Promovendo interação entre a
comunidade canina e seus tutores,
a “Cãominhada” também propor-
cionou aos participantes uma agra-

dável atividade física ao ar livre
junto com os adoráveis amigos
quadrúpedes, incluindo progra-
mas exclusivos aos apaixonados
por cães e seus doguinhos.

Realizada anualmente pelo
Instituto Pecege, a “Cãominha-
da” é aberta a toda comunidade
e as arrecadações são destina-
dos às Ongs de Proteção Animal
de Piracicaba. Também foram
arrecadados cobertores, brin-
quedos e roupas para pets.

Nesta edição de 2025 vários
cãezinhos foram adotados. Mas
ainda há muitos ‘amores de qua-
tro patas’ esperando por um novo
lar. Informações: https://www.
instagram. com/sppaongpiracicaba/

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria Municipal
de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras, realiza no próximo do-
mingo (08/06) uma avaliação
para equipe feminina de futsal
que representará o município nos
Jogos Regionais, em julho.

De acordo com o professor
Rodrigo Dias da Secretaria de Es-
portes, as interessadas - nascidas
entre 2004 e 2008 (faixa etária dos
17 aos 21 anos) - devem compare-
cer diretamente (com roupa pró-
pria para atividade) no Ginásio de
Esportes do Parque Prezotto (Rua
Treze de Abril, 333 - Vila Pruden-
te), no domingo, às 8h.

“A intenção é dar oportunida-

AAAAATLETTLETTLETTLETTLETASASASASAS

Secretaria de Esportes
anuncia avaliação
de futsal feminino

de para atletas que querem repre-
sentar a cidade nessa importante
competição e, ao mesmo, trazer ex-
periência à nossa equipe composta
por jovens”, explicou o professor.

As atletas aprovadas passam a
integrar a equipe piracicabana. Os
treinamentos serão realizados no
próprio Ginásio do Prezotto, aos do-
mingos, das 8h às 11h, até o início
dos Jogos Regionais que acontece 16
a 26 de julho, na cidade de Lins.

SERVIÇO
Outras informações sobre
a  a v a l i a ç ã o  p o d e m  s e r
obt idas com o professor
Rodrigo Dias pelo telefo-
ne (19) 98125-9289.

Atletas aprovadas passam a integrar a equipe piracicabana

Divulgação

Pesquisadores do Instituto de
Zootecnia (IZ-Apta), da Secretaria
de Agricultura e Abastecimento do
Estado de São Paulo, e da startup
XenoBrasil apresentaram, na noi-
te da última quinta-feira (29), no
plenário da Câmara Municipal
de Piracicaba durante suspensão
do expediente da 30ª Reunião
Ordinária, pesquisa voltada à pro-
dução de suínos geneticamente
modificados para serem doadores
de órgãos para humanos, o cha-
mado xenotransplante.

A suspensão do expediente foi
solicitada pela vereadora Silvia
Morales (PV), do mandato coleti-
vo A Cidade é Sua, por meio de re-
querimento aprovado pelo plená-
rio da Casa. Além do IZ e da Xeno-
Brasil, a pesquisa conta com a par-
ticipação de outras instituições e
pesquisadores parceiros.

“Essa tecnologia já está sen-
do estudada no mundo inteiro
como uma forma de mitigar essa
escassez de tecidos e órgãos para
transplante. Ficamos muito feli-
zes que Piracicaba está sendo o
polo para desenvolver essa pesqui-
sa, que é um trabalho sério, um
trabalho inovador e que vai levar
a cidade e mostrar a cidade como
uma referência mundial nessa
área”, falou a Dra. Thamires San-
tos da Silva, da XenoBrasil.

“Por que suíno? O suíno é o
animal que mais se parece com o ser
humano, tanto em termos fisiológi-
cos, anatômicos quanto comporta-
mentais. Esses animais, para reali-
zar esse transplante direto, é remo-
vido um açúcar que recobre os ór-
gãos. Atualmente o suíno já doa
válvulas cardíacas e pele, e a insuli-

na inicialmente também foi extraí-
da do pâncreas do suíno. Esse açú-
car foi removido geneticamente, por
isso falamos que são animais gene-
ticamente modificados, o que possi-
bilita uma doação direta”, explicou
a Dra. Simone Raymundo de Oli-
veira, do Instituto de Zootecnia.

Durante sua exposição, a pes-
quisadora Simone Raymundo de
Oliveira ressaltou a importância
da pesquisa e das doações de ór-
gãos para pacientes que, muitas
vezes, aguardam por anos nas fi-
las de transplante. Ela também
pediu para que as pessoas que
eventualmente critiquem o uso de
animais “baixem a guarda”.

“Esses animais salvarão vi-
das. Eles serão produzidos dentro
de um sistema de bem-estar e sa-
nidade extremos. O objetivo é ter
à disposição órgãos para pessoas
antes do organismo sofrer o que a
gente chama das consequências
secundárias, que é, por exemplo,
quando um problema no rim so-
brecarrega o coração e o resto cor-
po. A pessoa fica por anos na he-
modiálise e a família sofre. Por que
falo de a gente baixar um pouco
as barreiras ideológicas? Porque a
gente às vezes olha e fala assim,
‘Ah, mas vai sacrificar o animal?’
O animal não será sacrificado, ele
vai continuar vivo na pessoa. O
objetivo da pesquisa é disponibili-
zar órgãos, tecidos, córneas, para
que as pessoas não sofram tanto. E
quem tiver, por exemplo, para ini-
ciar o processo de hemodiálise, te-
nha o rim à disposição e possa es-
colher”, explicou a pesquisadora.

Ela ainda enfatizou que o
eventual uso de órgãos suínos

Suspensão do Expediente da 30ª Reunião Ordinária para a explicação
sobre projeto voltado à criação de suínos geneticamente
modificados para a doação de órgãos a humanos foi solicitado
via requerimento de autoria da vereadora Silvia Morales

Guilherme Leite

não será obrigatório, “mas a ci-
ência vai possibilitar isso”.

Simone também fez um breve
panorama do xenotransplante em
nível mundial: “O primeiro trans-
plante renal de suíno foi realizado
por um brasileiro, um paulista,
médico veterinário, e transplanta-
do por um médico brasileiro nos
Estados Unidos.  No último dia 25
de maio, a China realizou o primei-
ro transplante de fígado. Então,
embora a pesquisa exista há um
tempo, os resultados são recentes”.

A pesquisadora também
apontou que, atualmente, um dos
maiores desafios enfrentados
pela pesquisa é a produção de um
animal totalmente livre de pató-
genos e compatível com os even-
tuais receptores, de forma que a
rejeição ao órgão seja mínima.

De acordo com o médico vete-

rinário, Fernando Whitehead, que
atua no projeto, o Instituto de Zoo-
tecnia conta hoje com uma estru-
tura física de ponta capaz de criar
os animais dentro das condições e
parâmetros necessários para que a
doação de órgãos seja possível:

“Essa estrutura fica na Fa-
zenda do Estado, aqui em Piraci-
caba. É uma estrutura fechada,
um ambiente totalmente fechado
de biossegurança. Temos a previ-
são de inauguração para junho de
2025, com capacidade para 144
animais, contando com materni-
dade, creche. A gente tem também
centro cirúrgico, sala de necróp-
sia e  laboratório. Então, é uma
estrutura bem completa”.

Segundo os pesquisado-
res, os animais, ainda de li-
nhagem comum, devem che-
gar até o dia 20 de junho.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Secretaria retoma projeto do Samuzinho nas Escolas
A Secretaria Municipal de

Saúde, por meio do Núcleo de
Educação e Urgência (NEU) –
vinculado ao Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência
(Samu) de Piracicaba – retomou
nesta semana as ações do proje-
to Samuzinho nas Escolas, que
visa aproximar as crianças do
trabalho dos profissionais de
resgate e socorro do Samu. Com
foco na educação no trânsito e
segurança a crianças e jovens, a
primeira atividade aconteceu se-
gunda (02) na Escola Municipal
Maria de Lourdes Fuzetti Loren-
zi, no bairro Nova Iguaçu, onde
20 crianças participaram das ro-
das de conversa sobre o aciona-
mento do Samu via telefone 192,
atendimentos a PCR (parada
cardiorrespiratória), convulsão e
engasgo, além de como dar ori-
entações às equipes por meio de
pontos de referência.

A enfermeira e coordenadora
do NEU/Samu, Juliana Baldan de
Barros, explica que o projeto Sa-
muzinho nas Escolas tem raízes
em iniciativas bem-sucedidas e,
neste momento, está sendo revi-
talizado. Com apoio da Secretaria
Municipal de Educação, o progra-
ma se aproxima das escolas de for-
ma mais eficaz, especialmente con-
siderando o aumento dos aciden-
tes na cidade. “O foco, além de ins-
truir sobre primeiros socorros, é

educar os alunos sobre a seguran-
ça em veículos de quatro e duas
rodas, além de ensiná-los a pres-
tar primeiros socorros sem a su-
pervisão de um adulto”, explicou.

De acordo com Juliana, essa
iniciativa também busca reduzir
os trotes para emergências, fre-
quentemente comuns entre crian-
ças. “Assim, as crianças e jovens
têm a chance de se tornarem mul-
tiplicadores do conhecimento ad-
quirido, contribuindo para um fu-
turo mais seguro nas ruas”, com-
pletou a coordenadora do NEU.

A professora Juliana Almei-
da, que organizou a visita do Sa-
muzinho à E.M. Maria de Lour-
des Fuzetti Lorenzi – ao lado da
diretora Simone Fanhani e da
auxiliar de educação, Natacha
Arifa – reforçou a importância da
ação. “Unimos forças com o Samu
para oferecer uma experiência
educativa por meio do projeto
Pequenos Agentes Transforma-
dores do Trânsito que visa apro-
ximar ainda mais as crianças do
trabalho dos profissionais de res-
gate e socorro. Eles puderam ex-
plorar equipamentos e aprender
sobre os procedimentos de emer-
gência. A empolgação nos olhos e
as perguntas curiosas das crian-
ças demonstraram seu encanta-
mento ao conhecer o funcionamen-
to do Samu desde a ligação inicial
até a chegada para o socorro”.

Crianças receberam orientações em como
chamar o Samu em situações comuns

Fotos: Divulgação/CCS

Projeto Samuzinho foi retomado
recentemente pela Secretaria de Saúde
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Projeto que incentiva doação de livros é aprovado na Câmara
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba aprovou, em segunda dis-
cussão, durante a 30ª Reunião
Ordinária realizada na noite desta
quinta-feira (29), o projeto de lei
68/2025, da vereadora Rai de Al-
meida (PT). A proposta institui o
Programa “Doador de Sonhos”,
que tem como objetivo promover
o acesso à leitura infantil por meio
da inclusão de livros nas cestas
básicas distribuídas por progra-
mas sociais no município.

De acordo com o texto aprova-

do, o programa busca incentivar a
doação de livros infantis, novos ou
usados em boas condições, a serem
incluídos nas cestas básicas forne-
cidas por entidades públicas e pri-
vadas que atuam no atendimento
de famílias em situação de vulnera-
bilidade social. A iniciativa também
pretende sensibilizar a sociedade
quanto à importância da literatura
infantil para o desenvolvimento
educacional e social das crianças.

Entre as diretrizes do progra-
ma estão a promoção de campa-

nhas de arrecadação de livros, o
fomento ao hábito da leitura desde
a infância e o estabelecimento de
parcerias com editoras, escolas, bi-
bliotecas, empresas e a sociedade
civil. A participação será voluntá-
ria e aberta a pessoas físicas e jurí-
dicas que desejem colaborar.

 A justificativa apresentada
pela vereadora destaca a inspira-
ção na frase do escritor Ziraldo
— “O livro é o alimento da alma”
— e reforça que a proposta visa
unir o sustento do corpo ao estí-

mulo da imaginação e do conhe-
cimento. A parlamentar também
ressaltou que a execução do pro-
grama não trará custos adicio-
nais ao poder público, uma vez
que será viabilizado por meio de
parcerias e doações voluntárias.

O projeto segue agora para
sanção do Executivo, e, uma vez
publicado, passará a vigorar como
lei municipal, permitindo que as
ações previstas sejam implemen-
tadas de forma colaborativa em
todo o território de Piracicaba.
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Piracicaba receberá o Mestre
Moraes no Encontro da EPCA

Entre os dias 13 e 15 de junho,
Piracicaba será palco de um mo-
mento especial para a história da
capoeira da região: o 2º Encontro
com Mestre Moraes, realizado pela
EPCA – Escola Piracicabana de
Capoeira Angola, sob coordenação
do Contramestre Vaguinho.

O evento celebra os 13 anos da
EPCA e contará com a presença ilus-
tre de Mestre Moraes (Pedro Mo-
raes de Andrade), referência inter-
nacional na tradição da Capoeira
Angola. Nascido em Salvador (BA),
Moraes iniciou sua trajetória aos
oito anos na academia de Mestre
Pastinha, sendo discípulo direto de
Mestre João Grande e Mestre João
Pequeno. Fundador do GCAP –
Grupo de Capoeira Angola Pelou-
rinho, nos anos 1980, é reconhe-
cido não apenas por sua técnica,
mas também por sua profunda
contribuição à preservação da fi-
losofia ancestral da capoeira.

Compositor de cantigas e con-
siderado um dos maiores cantado-
res da capoeira, Mestre Moraes con-

Encontro da APCA será de 13 a 15 de junho

Divulgação

duzirá vivências e oficinas ao longo
dos três dias de programação. Na
abertura do encontro, sexta, dia 13,
a partir das 19h, acontece a vivência
“Não basta cantar, tem que encan-
tar” com bate-papo sobre ladainhas
compostas pelo mestre. No sábado,
dia 14, acontece pela manhã uma
oficina de movimentação de Capo-
eira Angola e no período da tarde,
vivência de musicalidade. No en-
cerramento do encontro, domingo,
dia 15, acontece uma Roda de Ca-
poeira Angola a partir das 9h.

Todas as atividades ocorrerão
no Espaço Cultural da EPCA, com
inscrições prévias e vagas limitadas.

O encontro promete fortale-
cer os laços entre mestres,
alunos(as) e a  comunidade local,
reafirmando a Capoeira Angola
como expressão viva de resistência,
memória e cultura afro-brasileira.

Para mais informações, os in-
teressados podem entrar em con-
tato pelo telefone: (19) 99853-3999
(Contra Mestre Vaguinho) ou pelo
Instagram @epca.oficial

IIIIIRREGULARESRREGULARESRREGULARESRREGULARESRREGULARES

Câmara aprova projeto voltado
à regularização de construções
Projeto de lei complementar 09/2025 que dispõe sobre a regularização de edificações
irregulares no município, foi aprovado em dois turnos nesta segunda-feira (2)

A Câmara Municipal de Piraci-
caba aprovou, em duas discussões,
na noite desta segunda-feira (2), o
projeto de lei complementar 9/2025,
de autoria do Executivo, que dispõe
sobre a regularização de edificações
irregulares no município.

A propositura, que foi apro-
vada na 31ª Reunião Ordinária e
em reunião extraordinária reali-
zada na sequência, classifica como
edificação irregular “aquela exe-
cutada em desconformidade com
o projeto aprovado ou aquela
construída clandestinamente ou
que esteja em desacordo com os
índices urbanísticos”, como por
exemplo o coeficiente de aprovei-
tamento (CA), a taxa de ocupação
(TO), a taxa de permeabilidade
(TP), recuos obrigatórios frontais,
laterais e de fundo e com a quan-
tidade de vagas para veículos.

Apesar das eventuais descon-
formidades, as edificações devem
apresentar condições mínimas de
habitabilidade, salubridade e segu-
rança. A propositura não aborda a
regularização das atividades desen-
volvidas nas respectivas edificações.

O texto também define regu-
larização como o reconhecimento
pela Prefeitura da “existência de
áreas de edificações irregulares,
construídas em seu todo ou em
parte e o estabelecimento de dire-
trizes diferenciadas por lei especial
para possibilitar a aprovação des-
sas edificações”, e traz que a regu-
larização se dará por meio autode-
claratório, via requerimento a ser
protocolado, em meio digital, para
análise da Divisão de Uso e Ocupa-
ção do Solo da Secretaria Munici-
pal de Obras, Infraestrutura e Ser-
viços Públicos, acompanhado da
documentação pertinente.

A propositura veda a regula-

rização de edificações localizadas
em parcelamento de solo clandes-
tinos ou irregulares; que avancem
sobre logradouros públicos; que
estejam situadas em áreas de pro-
teção de mananciais ou não aten-
dam à legislação pertinente de pro-
teção ao meio ambiente; em áreas
onde edificações são proibidas;
que estejam situadas sobre ou sob
o recuo de frente, em logradouros
com faixa de domínio público es-
tabelecida em lei ou inserida no
Plano Diretor de Mobilidade.

Além disso, não são passíveis
de regularização as edificações si-
tuadas em áreas tombadas ou pre-
servadas e que não atendam às
normas emanadas dos órgãos
competentes; que avancem sobre
terrenos vizinhos, de propriedade
particular; estejam em áreas de ris-
co de deslizamento; ou que este-
jam situadas nos recuos frontais,
em toda a extensão das Avenidas
Carlos Botelho, Trinta e Um de
Março, Dr. Paulo de Moraes, Cás-
sio Paschoal Padovani, Limeira.
Independência e Primeiro de Agos-
to e seu prolongamento pela Rodo-
via Geraldo de Barros (SP-304).

Os efeitos da lei complementar
terão validade de 365 dias a partir
da data de sua publicação, com pos-
sibilidade de prorrogação por igual
período, a critério do Executivo.

O projeto recebeu três emen-
das. As emendas 1 e 2, da Comis-
são de Legislação, Justiça e Reda-
ção (CLJR), foram aprovadas e
buscam destacar que o projeto não
trata das atividades desenvolvidas
nas respectivas edificações, além de
suprimir a necessidade de docu-
mentos como o Auto de Vistoria
do Corpo de Bombeiros (AVCB) e o
Certificado de Licenciamento do
Corpo de Bombeiros (CLCB).

Já a emenda 3, de autoria da
vereadora Silvia Morales, do man-
dato coletivo “A Cidade é Sua”, vi-
sava garantir que a regularização
respeitasse o Plano Diretor de De-
senvolvimento, especialmente em
locais com restrições cartorárias,
como as ZUPAs (Zona Urbana de
Proteção da Paisagem). A emenda
recebeu parecer contrário da CLJR,
que foi acatado pelo plenário, re-
sultando em sua não apreciação.

DISCUSSÃO - Ao discutir
a propositura, Silvia Morales fri-
sou que o projeto é uma demanda
de engenheiros, arquitetos e mo-
radores, inclusive anteriormente
por ela já proposta na Casa. “E só
para contextualizar um pouco, eu
como engenheira civil, na gestão
passada, fui procurada por um
grupo de engenheiros solicitando
que trouxéssemos esse projeto.
Nós fizemos esse projeto, que re-
cebeu parecer contrário”, disse.

A vereadora também defendeu
a extensão do prazo para a regulari-
zação, argumentando que, segun-
do ela, nem sempre é possível reali-
zar todas as medições e tramitações
necessárias dentro de um ano.

Ela ainda apontou como fun-
damental a necessidade de servi-
dores concursados para que a tra-
mitação dos pedidos seja célere:
“Não adianta ter uma lei. Lei é um
papel, precisa ter gente operaciona-
lizando tudo isso, porque senão a
gente vai aprovar diversas leis, como
já dissemos aqui da regularização
fundiária, que já poderia estar apro-
vado. Então, um papel é um papel,
mas a gente precisa ter o operacio-
nal, a prática lá, para que isso possa
andar o mais rápido possível”.

Josef Borges (PP), líder de go-
verno na Câmara, também desta-
cou a grande expectativa em tor-

no do projeto, classificando-o
como de grande relevância: “En-
tão, se você tem um imóvel nessa
condição, você terá 365 dias com
possível prorrogação no mesmo
prazo para fazer essa regulariza-
ção. Com isso, com essa regulariza-
ção, você munícipe terá inúmeras
vantagens. Eu destaco aqui linhas
de créditos para reformas e também
para as novas construções”.

Sobre o veto à proposta ante-
riormente encaminhada à Casa, ele
disse: “No início do ano, nós vota-
mos aqui um veto, acatamos o veto
a pedido do prefeito e o prefeito
Helinho Zanatta mandou a men-
sagem que esse projeto seria enca-
minhado a essa Casa de Leis ao fi-
nal de abril. Então, portanto, está
aí a promessa feita aos vereadores
do envio do projeto e hoje temos a
oportunidade de votar o projeto”.

Gesiel Alves Maria (MDB), o
Gesiel de Madureira, também re-
forçou a grande expectativa de di-
versos moradores e profissionais
da área de arquitetura e engenha-
ria pela aprovação do texto, e igual-
mente defendeu que a tramitação
dos pedidos ocorra de forma rápi-
da dentro da prefeitura.

“Nós temos aberturas de re-
gularizações do governo passado,
que até hoje não conseguiram ain-
da ser regularizadas. Mesmo eles
tendo aberto o processo, dado en-
trada no processo, até hoje eles não
conseguiram [concluir a tramita-
ção]. Então, eu quero aqui, primei-
ramente, parabenizar o governo
pelo projeto e também, pela ques-
tão dele ser autodeclaratório, por-
que em uma cidade que nem a nos-
sa, uma região enorme, um muni-
cípio gigantesco, é muita demanda
e são muitos projetos,  e isso vai
facilitar demais a aprovação”.

Piracicaba recebe iniciativa
para o fortalecimento do empreen-
dedorismo feminino. O Workshop
Sebrae Delas - Marca que Conquis-
ta foi lançado por uma parceria
estratégica entre A Escola da Mu-
lher Piracicabana (representada por
Carolina Angelelli), Brechó da Dei-
nha (representado por Andrea Pe-
trin) e Neandra Grisotto Pratas,
em colaboração com o Sebrae Pi-
racicaba. O programa, que acon-
tecerá nos dias 10, 11, 17 e 24 de
junho, promete capacitar mulhe-
res para destacarem suas marcas
e impulsionarem seus negócios.

As oficinas, gratuitas e pre-
senciais, foram desenhadas para
atender às necessidades das em-
preendedoras locais que buscam
aprimorar suas estratégias de ven-
das e marketing em feiras, eventos
e redes sociais. A proposta é ofe-
recer ferramentas e conhecimen-
tos que gerem autenticidade, co-
ragem e resultados concretos.

Carolina Angelelli, idealizado-
ra da Escola da Mulher Piracica-
bana, expressou o entusiasmo com
a iniciativa. “Esta parceria com o
Sebrae é um marco para o nosso
trabalho. Acreditamos que, ao unir
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Parceria Impulsiona Mulheres Empreendedoras em Piracicaba
forças, conseguimos oferecer uma
capacitação de altíssimo nível,
gratuita, que fará uma diferença
real na vida e nos negócios de
cada mulher empreendedora aqui
em Piracicaba. É uma oportuni-
dade imperdível para fortalecer a
presença e o impacto de suas
marcas”, afirmou Carolina.

Andrea Petrin, do Brechó da
Deinha, reforçou a importância do
acesso a esse tipo de conhecimen-
to. “Muitas empreendedoras en-
frentam desafios para se destacar
em um mercado competitivo. O
programa ‘Marca que Conquista’
chega para preencher essa lacuna,
dando a elas o conhecimento prá-
tico e as estratégias necessárias
para vender mais e construir mar-
cas fortes e memoráveis. É o tipo
de apoio que realmente faz o negó-
cio decolar”, comentou Andrea.

INSCRIÇÕES — As vagas
para o workshop são limitadas e as
inscrições podem ser feitas pelo
link: https://forms.office.com/r/
mumKagCSKP. A expectativa é que
o programa contribua significati-
vamente para o desenvolvimento e
a sustentabilidade dos negócios li-
derados por mulheres na região.

Divulgação

Parceria para o fortalecimento do empreendedorismo feminino

40 40 40 40 40 ANOSANOSANOSANOSANOS

Corrida ‘Corta Mato’ recebe moção de aplausos
Os vereadores Felipe Jorge

Dario (Solidariedade), o Felipe
Gema, e Pedro Kawai (PSDB) en-
tregaram, no último domingo (1º),
na Esalq, a moção de aplausos 72/
2025, que reconhece os 40 anos da
“Corrida Corta Mato”. A homena-
gem foi entregue ao diretor-geral
do evento, o engenheiro agrônomo
Adelino Augusto Duarte.

A prova foi criada em abril de
1985 por um grupo de amigos, “com-
posto por pessoas comuns e corre-
dores mais experientes”, que corria
diariamente, ao final da tarde, no
campus da Esalq-USP (Escola Su-
perior de Agricultura “Luiz de Quei-
roz”, da Universidade de São Pau-

lo). “Naquele momento, foi gestado
um objetivo que era também um
sonho: uma corrida perene, todo
primeiro domingo do mês, onde
amantes das corridas se encontra-
riam para confraternizar”, dizem os
autores da moção de aplausos.

E desde então, há quatro dé-
cadas, a prova, que é gratuita, tem
partida pontualmente às 8h do pri-
meiro domingo de cada mês, na
Esalq-USP. “A Corrida Corta Mato
tem sido uma fonte inesgotável de
saúde e bem-estar não só para pes-
soas ligadas à faculdade, mas tam-
bém para os munícipes que prati-
cam essa atividade”, concluem Fe-
lipe Gema e Pedro Kawai.

Felipe Gema e Pedro Kawai entregaram
a moção a organizadores do evento

Assessoria Parlamentar

O Museu da Imagem e do
Som de Piracicaba (MISP) e a Bi-
blioteca Municipal Ricardo Fer-
raz de Arruda Pinto realizam
juntos, nesta quinta-feira (5), às
9h, a exibição do curta-metra-
gem Projeta Quebrada. A ativi-
dade integra a programação da
Cineteca da Biblioteca e reforça
o compromisso das duas insti-
tuições com a valorização da cul-
tura periférica e o acesso à pro-
dução audiovisual nacional.

Com direção e roteiro de Fer-
nanda Frazão e Karol Maia e pro-
dução de Sylvio Rocha, o docu-
mentário apresenta histórias de
projetos nas periferias da cidade
de São Paulo que promovem so-
luções coletivas com impacto di-
reto na renda, qualidade de vida
e desenvolvimento comunitário.
A obra aborda temas como cul-
tura, tecnologia, moda e susten-
tabilidade, destacando a força das
periferias como centros criativos
e de transformação social.

Segundo Melysse Freitas, co-

ordenadora da biblioteca, a pro-
posta da exibição é ampliar o
olhar do público sobre iniciativas
que nascem longe dos centros
tradicionais de poder. “A união
entre o MISP e a biblioteca per-
mite levar ao público, conteúdos
potentes e reflexivos. Projeta Que-
brada mostra como a criatividade
e a resistência moldam novas pos-
sibilidades de futuro nas bordas
das grandes cidades”, destaca.

A sessão é gratuita e aber-
ta a todos os públicos, com
classificação livre.

SERVIÇO
Exibição do curta Projeta
Quebrada .  Rea l i zação
conjunta do Museu da Ima-
gem e do Som de Piraci-
caba (MISP) e da Bibliote-
ca Municipal Ricardo Fer-
raz de Arruda Pinto. Na Bi-
blioteca Municipal, rua Sal-
danha Marinho, 333, Cen-
tro. Quinta-feira (5), às 9h.
Entrada gratuita. Informa-
ções: (19) 3433-3674.

CCCCCURTURTURTURTURTAAAAA

MISP e Biblioteca Municipal
exibem ‘Projeta Quebrada’
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BOM DIA
Ontem (3), a chuva

apareceu durante a ma-
drugada, com trovões ao
amanhecer. Acalmou a
partir das 7h30, mas o dia
permaneceu nublado.
Essa semana teremos
tempo instável, com sol,
pancadas de chuva, tem-
peratura mínima variando
de 15 a 17 graus e a má-
xima de 25 a 28. O frio
(ainda) não é intenso,
mesmo com a aproxima-
ção do inverno, mais pre-
cisamente no dia 20/junho
Um bom dia para você.

MANCHETE
Guerra sem fim: Ucrâ-

nia e Rússia apresentam
condições sem chance
alguma de acordo. Esta-
dos Unidos se afastou e
a Europa está meditando.

BASTIDORES

(Primeira)
Agora é Portugal que

abre discussão com imi-
grantes: está exigindo re-
tirada imediata de 5.386
mil brasileiros, acusando
ilegalidade. Lá estão 34
mil do nosso Brasil. An-
tonio Leitão Amaro, mi-
nistro da Presidência do
Conselho de Ministros de
Portugal, estabeleceu
prazo de 20 dias para que
deixem terras lusas.

(Segunda)
João Campos, prefei-

to de Recife, eleito presi-
dente do PSB, reafirma
seu apoio a Lula nas elei-
ções de 2026. Mas, faz
um alerta: PT precisa
mudar algumas posturas,
citando melhor diálogo
com a igreja e o agro.

(Terceira)
Regulação das redes

sociais é uma missão
que o STF e o Congres-
so Nacional estão de-
sempenhando em Brasí-
lia. Muitos não entendem
a presença do Poder Ju-
diciário numa discussão
sobre leis, enquanto ou-
tros se mostram preocu-
pados, com o perigo de
se contrariar regras de-
mocráticas explicitas
quanto ao direito consti-
tucional de se expressar.

DICA
O vinho ajuda ou atra-

palha o sono? Especialis-
tas garantem: atrapalha.
Dizem mais: toda bebida
alcoólica mexe com o cé-
rebro e induz o sono, agin-
do como um   sedativo. O
álcool aumenta a ativida-
de de um neurotransmis-
sor chamado GABA, que
inibe a ação central. Po-
rém, tem efeitos de algu-
mas horas e o problema
começa a partir do mo-
mento que o álcool é me-
tabolizado. O sono vai fi-
cando mais leve e o cor-
po mais cansado.

O QEU ELE FALOU
"Quando de novas

medidas financeiras, é
preciso paciência. Infor-
mações ou deduções pre-
cipitadas de várias partes
do mercado, acabam con-
fundindo tudo e a todos".

(Fernando Haddad/
ministro da Fazenda).

DOIS TOQUES

(Um)
Quando de obras/re-

paros nas vias públicas, a
Prefeitura Municipal de
Piracicaba ou outra em-
presa autorizada qualquer
precisa sinalizar com
uma distância que possi-
bilite o condutor de veícu-
lo a se precaver ou mu-
dar seu curso. Sinaliza-
ções tipo cones junto ao
serviço executado, con-
fundem e tumultuam.

(Dois)
Prefeitura de Piraci-

caba se organizou para
atender moradores em
situações de rua, com
dificuldades devido ao
frio. Existe lugar (Casa/
Passagem) para quem
queira se abrigar, com
banho, jantar e café. O
ideal é a secretaria (ou
secretarias) envolvida
estar atenta, de plantão,
diariamente, para orien-
tação e atendimento.

LÁ&CÁ

(Lá)
A baderna se faz pre-

sente em todo lugar. Inde-
pende de nação e cultu-
ra. Na França/Paris, co-
memorando o título do
PSG na Premier League,
muitos confrontos e de-
predações, com três mor-
tes, centenas de feridos e
presos. Se possível, to-
dos os desordeiros, lá e
cá, deveriam ser proibi-
dos de frequentar estádi-
os/eventos públicos.

(Cá)
Combustível  com

preço em queda: custa-
rá de 10 a 8 centavos a
menos nos postos. O
difícil é o novo valor che-
gar nas bombas.

XVZÃO
O XV montando seu

novo elenco para a
Copa Paulista, dá aten-
ção especial a contrata-
ções de um goleiro e
um centro avante, que
possam (obrigatoria-
mente) assumir a titula-
ridade no time. Dificul-
dade maior, como sem-
pre, achar o homem/gol.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Governo Federa l

quer que as montadoras
cedam veículos de luxo
gratuitamente para uso
das autoridades. Certo
ou errado?

PONTO FINAL
Governo Federal pre-

cisa urgentemente de R$
20 bilhões para fechar
suas contas. Com difi-
culdade quanto ao au-
mento do IOF, surgem as
ideias/sugestões: um ori-
enta para buscar o dinhei-
ro na Petrobrás. Outro
cita o lucro das "bets"
(apostas online). Quem
se vê pressionado (como
sempre) e tem "obriga-
ção" de buscar solução, é
o ministro Fernando Had-
dad. Enquanto Lula proí-
be corte de despesas, o
Congresso Nacional im-
pede mais impostos. Vol-
tamos amanhã. Até lá.

EEEEEDITORASDITORASDITORASDITORASDITORAS

II Feira começa hoje
no Engenho Central
O encontro acontece no Engenho Central e é uma realização da Editora Catapoesia
em parceria com o Ponto de Cultura Garapa e Associação Cultural Arte

Divulgação

A Segunda Edição da Feira Brasileira de Editoras Cartoneras
acontece de 04 a 08 de junho no Engenho Central

De 04 a 08 de junho, Piracica-
ba recebe a Segunda Edição da Fei-
ra Brasileira de Editoras Cartone-
ras. O movimento iniciado em Pi-
racicaba no ano de 2024 ganha sta-
tus de Feira Internacional com a
participação de 7 editoras de vári-
os países da América Latina e uma
de Moçambique – África, além de
mais de 10 editoras de 4 regiões
brasileiras, Sul, Centro Oeste, Su-
deste e Nordeste. O encontro acon-
tece no Engenho Central e conta
com apoio logístico da Secretaria
Municipal de Cultura de Piracica-
ba e do SESC e é uma realização
da Editora Catapoesia em parce-
ria com o Ponto de Cultura Gara-
pa e Associação Cultural Arte.

Entre os destaques da progra-
mação, no dia 04 de junho aconte-
cerá a abertura, a partir das 19:00,
com a participação do Coordena-
dor do Ministério da Cultura em
São Paulo, Alessandro Azevedo,
seguido de roda de dança circular
sagrada com Mairany Gabriel, no
dia 5 de junho às 19:00, teremos a
palestra do Washigton Cucurto,
representante da pioneira Eloisa
Cartonera da Argentina e Lúcia
Rosa representante da Dulcineia
Catadora, primeira editora carto-
nera no Brasil, dia 7, às 10:00, te-
remos a presença de Viccenzo Ca-
rone que é o Coordenador da Uni-
dade de Formação, Difusão e Lei-
turas da Secretaria da Cultura,
Economia e Indústria Criativas do

Estado de São Paulo, e também
no dia 7 de junho, as 16h30, será
o a apresentação do Grupo Cami-
nhos do Sertão de Cordisburgo-
MG, com a Caminhada Ecoliterá-
ria Guimarães Rosa, saindo do
SESC Piracicaba até o Engenho
Central. No domingo, dia 7, as
10:00, roda de conversa com Isa-
bel Ramos e Sol Barreto sobre a
importância da narração de histó-
rias em bibliotecas comunitárias.

Além desses eventos culturais
que agregam a Feira, teremos uma
vasta programação entremeada
com roda de conversa, mesas-re-
dondas, oficinas, exposição, feira
de livros e a instalação coordena-
da por Letícia Eboli “Giro – que
sonhos movem seu corpo” que es-
teve recentemente no Queens Mu-
seum de Nova Iorque. A progra-
mação completa se encontra no Ins-
tagram do @culturagarapa e da
@catapoesiaeditoracartonera. A
Feira direciona-se a todo e qualquer
público, principalmente estudantes,
educadores, editores, artistas, his-
toriadores, assistentes sociais, pes-
soas que possam agregar a forma
de fazer livros artesanais à sua prá-
tica cotidiana, tudo gratuito.

O movimento cartonero, inici-
ado em 2003 na cidade de Buenos
Aires, Argentina, multiplicou- se
para vários países, a maioria deles
latino-americanos. Representa
uma maneira própria de fazer arte
por meio da edição de livros arte-

sanais com capa de papelão, afir-
mando a ideia de que qualquer pes-
soa pode fazer o seu próprio livro
e/ou criar a sua própria editora.
Atualmente, são mais de 300 edi-
toras espalhadas por países da
América Latina e da Europa.

O objetivo do encontro é for-
talecer junto à comunidade e aos
gestores públicos das Secretarias de
Formação do Livro e da Leitura as
políticas públicas de democratiza-
ção do acesso também com a lite-
ratura independente cartonera,
abrindo o caminho para dar visibi-
lidade e potência a esse tipo de edi-
torial que atua junto a comunida-
des rurais e periféricas, em siste-
mas prisionais, zonas de vulnera-

bilidade social dentre outros locais,
sempre ecoando o mote de que “to-
dos somos escritores e todos pode-
mos editar o nosso próprio livro,
contando a nossa história e a his-
tória do nosso território”.

Além das atividades progra-
madas, serão desenvolvidas ações
com alunos da Escola Hélio Pen-
teado de Castro de Santa Terezi-
nha, Escola Pedro de Melo do
Tupi, Escola Sud Mennucci e com
o Grupo da Terceira Idade da As-
sociação Comunitária do Bairro
Jardim Eldorado. Todas as ativi-
dades são abertas ao público em
geral. Venha conhecer o univer-
so dos livros com capa de papelão
e participar dessa festa.
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Prefeitura avança na articulação
das CPLs da cachaça e da saúde
Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, Indústria e Comércio promove
duas iniciativas com o objetivo de fortalecer o desenvolvimento econômico local
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Vereador homenageia
empresária por 16 anos
de empreendedorismo

Prefeitura avança na articulação de Cadeias
Produtivas Locais (CPLs) da cachaça e da saúde

Divulgação/CCS

Com o objetivo de fortalecer o
desenvolvimento econômico local e
impulsionar setores estratégicos, a
Prefeitura de Piracicaba, por meio
da Secretaria de Desenvolvimento
Econômico, Indústria e Comércio,
promove hoje (4), às 19h, no Se-
brae, reunião de trabalho e apre-
sentação da Cadeia Produtiva Lo-
cal (CPL) da Cachaça – as inscri-
ções estão abertas e devem ser fei-
tas pelo formulário: https://
forms.office.com/r/yq0CCiHSuf.

O encontro busca reunir
produtores locais, representan-
tes do setor e instituições de
apoio para debater estratégias
de valorização, profissionaliza-
ção e expansão do segmento. 

Já na próxima terça-feira, 10/
06, a FOP (Faculdade de Odonto-
logia de Piracicaba) sedia oficina
de planejamento participativo para
estruturação da CPL da saúde. O
evento acontece das 14h30 às
18h30, na sala de seminário 2 do
Departamento de Saúde Coletiva,
Odontopediatria e Ortodontia.

As CPLs fazem parte da estra-
tégia da Prefeitura para estimular
setores com alto potencial de cres-
cimento e, a partir do diálogo entre
diferentes representantes, as reu-
niões e oficinas buscam alinhar
vocações locais a políticas públicas,

promovendo o empreendedorismo,
a inovação e o fortalecimento eco-
nômico de maneira colaborativa.
As ações fazem parte de uma agen-
da ampla de incentivo à economia
local e conta com a parceria do Se-
brae, ATEPI, AIX e InovBev.

A iniciativa integra o progra-
ma SP Produz, promovido pelo Go-
verno do Estado de São Paulo, que
tem como objetivo fomentar a eco-
nomia regional por meio da organi-
zação setorial, estímulo à inovação
e valorização das vocações locais.

Atualmente, Piracicaba já
conta com duas Cadeias Produ-
tivas Locais formalmente reco-
nhecidas: a Tinspira, voltada à
área de Tecnologia da Informa-
ção e Comunicação, e a APL Cer-
va, focada na indústria metal-
mecânica e em equipamentos
para cervejarias artesanais.

O QUE SÃO – As Cadeias
Produtivas Locais (CPLs) são ar-
ranjos produtivos que reúnem em-
presas, instituições de ensino, enti-
dades de apoio e o poder público
em torno de um setor econômico
específico. Elas visam promover a
competitividade, a inovação e o
crescimento sustentável das ativi-
dades econômicas regionais.

Já o SP Produz é um progra-
ma estadual voltado à identifica-

ção e reconhecimento de CPLs em
todo o território paulista. A inicia-
tiva visa incentivar o desenvolvi-
mento econômico regional com base
nas vocações locais, por meio da
articulação entre os setores públi-
co, privado e acadêmico.

O programa está com cha-
mamento público aberto até o
dia 13/06, para que empresas,
entidades e instituições mani-
festem interesse no reconheci-
mento de novas cadeias. O edi-
tal completo pode ser acessado
neste link: https://x.gd/AiN4K.

SERVIÇO
Reunião de trabalho e apre-
sentação da CPL Cachaça:
amanhã, 04/06, a partir das
19h, no Sebrae (avenida Rui
Barbosa, 132, Vila Rezende).
Inscrições no formulário: https://
forms. office.com/r/yq0CCiHSuf.
Oficina de Planejamento Par-
ticipativo – CPL Saúde: terça-
feira, 10/06, das 14h30 às
18h30, na sala de seminário
2 do Departamento de Saúde
Coletiva, Odontopediatria e
Ortodontia da Faculdade de
Odontologia de Piracicaba
(avenida Limeira, 901, Areão).

Na noite de quarta-feira (28),
o vereador Gustavo Pompeo (Avan-
te) entregou voto de congratula-
ções, por intermédio do requeri-
mento 260/2025, que contempla
a empresária Mayara Braga, da
MB Company, em reconhecimen-
to aos seus 16 anos de trajetória
empreendedora e à relevância do
seu trabalho em Piracicaba.

“A Mayara Braga Closet é
mais do que um espaço de moda:
é uma comunidade que gera ren-
da, promove empoderamento e
inspira mulheres a acreditarem
em seu potencial”, destacou o
parlamentar no teor da home-
nagem dedicada à empresária.

A homenagem ocorreu em
evento no espaço Villa Itália, com o
objetivo de confraternizar os times
das marcas do grupo e apresentar a
prestação de contas do último ano.

O evento foi marcado por mo-
mentos de celebração, reconheci-
mento e planejamento para os pró-
ximos passos da empresa. Maya-

Mayara Braga, da MB Company, recebeu voto de
congratulações, proposto pelo vereador Gustavo
Pompeo, em reconhecimento aprovado pela Câmara

Divulgação

ra, que iniciou sua jornada com
coragem e determinação, tornou-
se referência no cenário local, ge-
rando empregos, fortalecendo o
comércio e promovendo impacto
social com suas iniciativas.

Durante a entrega da home-
nagem, Gustavo Pompeo reiterou
a importância de valorizar quem
movimenta a cidade com traba-
lho e ousadia: “Pessoas como a
Mayara precisam ser homenage-
adas. São destemidos, corajosos,
geram oportunidades, promovem
qualidade de vida e fazem a di-
ferença onde atuam. É esse tipo
de liderança que inspira e trans-
forma realidades”, disse.

O parlamentar também obser-
va que Mayara Braga ganhou des-
taque em outras ações públicas pelo
seu protagonismo como mulher
empreendedora, sendo que sua tra-
jetória é marcada por visão, persis-
tência e sensibilidade, consolidan-
do marcas que se conectam com
propósito e autenticidade.

AAAAADOLPHODOLPHODOLPHODOLPHODOLPHO C C C C CARARARARARVVVVVALHOALHOALHOALHOALHO

Projeto leva conscientização
sobre drogas em escola

O Centro de Apoio aos Porta-
dores de HIV/AIDS e Hepatites Vi-
rais (CAPHIV) reforçou seu com-
promisso com a saúde e a educa-
ção dos jovens de Piracicaba. Na
última quarta-feira (28), o projeto
“Não Viralize a Ignorância, Conhe-
ça” esteve na Escola Estadual Pro-
fessor Adolpho Carvalho, localiza-
da no bairro Cecap, para realizar
palestras sobre o uso de álcool e
outras drogas na adolescência.

A iniciativa, que faz parte das
diversas ações do CAPHIV, busca in-
formar e conscientizar os estudantes
sobre os riscos e consequências asso-
ciados ao consumo de substâncias. O
objetivo é promover um diálogo aber-
to e oferecer ferramentas para que
os adolescentes possam fazer esco-
lhas saudáveis e responsáveis.

A coordenadora do projeto,
Denise Franco, destacou a impor-

tância de levar essa discussão di-
retamente para o ambiente escolar.
“É fundamental que nossos jovens
tenham acesso à informação de
qualidade sobre os perigos do álco-
ol e das drogas. Nosso projeto bus-
ca não apenas alertar, mas empo-
derar esses adolescentes com co-
nhecimento, para que eles pos-
sam ‘não viralizar a ignorância’,
mas sim conhecer e se proteger”,
afirmou Denise Franco.

As palestras foram conduzidas
de forma interativa, buscando en-
volver os alunos em um tema de
grande relevância social e de saú-
de pública. O CAPHIV segue atu-
ando na linha de frente da preven-
ção e do apoio, não apenas na luta
contra o HIV/AIDS e hepatites vi-
rais, mas também abordando ques-
tões correlatas que impactam dire-
tamente a vida dos jovens.

A iniciativa faz parte das diversas ações do CAPHIV

Divulgação
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Vereadora destaca habitação e
rede de proteção às mulheres

Durante a 30ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, realizada na noite desta
quinta-feira (29), a vereadora Rai
de Almeida (PT) utilizou o tempo
de liderança para abordar temas
relacionados à habitação, à atua-
ção da Procuradoria Especial da
Mulher e à defesa dos direitos das
mulheres na política.

A parlamentar comentou a
cerimônia de lançamento da
construção de dois dos seis con-
domínios que, ao final, resulta-
rão em 3.840 unidades habitaci-
onais no município. Ela destacou
a presença de autoridades como
o governador do Estado de São
Paulo, Tarcísio de Freitas, o pre-
feito de Piracicaba, Helio Zanat-
ta, a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT0 e o presidente do
Partido dos Trabalhadores.

Rai enfatizou a importância
do projeto habitacional, mas cha-
mou atenção para a necessidade
de maior transparência na divul-
gação das fontes de financia-
mento. Ela lembrou que o subsí-
dio envolve recursos da Casa
Paulista, no valor de R$ 18 mil
por unidade, além de R$ 30 mil
oriundos do governo federal.

“É importante dar publicida-
de a isso”, afirmou, ao criticar o
fato de que, segundo ela, o gover-
no estadual não mencionou o apoio
federal durante o evento. A verea-
dora também apontou que há dú-
vidas entre os futuros beneficiári-
os sobre a natureza das unidades
— se serão da CDHU ou de outra
instituição — o que impacta direta-

mente no valor das prestações a
serem pagas pelas famílias.

A vereadora relatou sua par-
ticipação em um evento na Câ-
mara Municipal de Araras, onde
discutiu a estruturação da Pro-
curadoria Especial da Mulher
naquele município. Rai é a atual
titular da Procuradoria em Piraci-
caba, tendo como adjunta a verea-
dora Silvia Morales (PV), do man-
dato coletivo “A Cidade é Sua”. Ela
destacou que o objetivo da visita
foi contribuir com o fortalecimen-
to da rede de enfrentamento à vio-
lência contra a mulher na cidade
vizinha, a partir da experiência acu-
mulada em Piracicaba.

Por fim, Rai de Almeida ma-
nifestou solidariedade à ministra
do Meio Ambiente, Marina Silva,
após episódio ocorrido no Senado
Federal. Ela classificou a situação
como um caso de violência política
de gênero, mencionando que a mi-
nistra foi desrespeitada durante
pelo senador Marcos Rogério (PL-
RO). “Precisamos denunciar esse
tipo de prática. É um ‘cala a boca’
às mulheres nos espaços do Legis-
lativo”, afirmou a vereadora, ao
defender que o lugar da mulher é
onde ela quiser estar, inclusive nos
espaços de poder e decisão.

A parlamentar encerrou sua
fala destacando a atuação de
Marina Silva no governo fede-
ral, especialmente na área ambi-
ental, com a redução de 40% do
desmatamento na Amazônia, e
reforçou a importância da luta
contra todas as formas de vio-
lência política de gênero.

Proposto pelo vereador Re-
nan Paes (PL), o voto de congra-
tulações aprovado na 11ª reunião
ordinária, onde a Câmara Muni-
cipal de Piracicaba aprovou o re-
querimento 209/2025, que para-
beniza a empresa Spazio Villagio
Eventos, pela comemoração de 21
anos na cidade foi entregue na
última sexta-feira (30).

O quadro alusivo ao voto de
congratulações foi entregue à pro-
prietária Ediane Susan, que fez
questão de agradecer o vereador e
a todos os presentes pela surpresa.
“Agradeço a todos os que puderam
vir nesta noite. Esse tipo de home-
nagem é muito importante para
mim, pois reflete o reconhecimento
de todo o nosso trabalho realizado
até aqui. Faço questão de agrade-
cer o vereador Renan Paes por essa

iniciativa e principalmente a minha
família e amigos que fazem parte
dessa história”, disse Ediane.

Renan Paes destacou a im-
portância da homenagem, que
reflete o posicionamento da Câ-
mara em consonância com a so-
ciedade, no reconhecimento da
honraria concedida. “Ediane, sai-
ba que esse voto de congratula-
ções é apenas o reconhecimento por
todo o trabalho que a Spazio Vi-
llagio Eventos vem desenvolven-
do ao longo desses 21 anos em
nossa cidade. Que essa homena-
gem se estenda a todos aqueles que
fizeram e fazem parte dessa cami-
nhada. Desejo que essa trajetória
continue repleta de conquistas, de
momentos inesquecíveis e que ve-
nham muitos mais anos de su-
cesso”, concluiu o parlamentar.

VVVVVOOOOOTTTTTOOOOO     DEDEDEDEDE     CONGRACONGRACONGRACONGRACONGRATULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕESTULAÇÕES

Renan entrega homenagem
para empresa de eventos

Vereador entrega voto de congratulações à empresa de eventos

Assessoria Parlamentar
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Apeoesp fará assembleia em
defesa do magistério paulista
Será dia 6, sexta-feira, às 16h, na avenida Paulista, em frente ao Masp;
debate com a categoria ações para combater ataque do governador

AAAAALCOÓLICOSLCOÓLICOSLCOÓLICOSLCOÓLICOSLCOÓLICOS A A A A ANÔNIMOSNÔNIMOSNÔNIMOSNÔNIMOSNÔNIMOS

Vereador visita espaço do Grupo Piracicaba de AA

Contra o assédio, autoritaris-
mo e opressão como políticas de
gestão adotadas pelo governador
do Estado de São Paulo, Tarcísio
de Freitas, estabelecidas em novas
portarias, a Apeoesp promoverá
assembleia na sexta (6), em defesa
do magistério paulista, dando con-
tinuidade à mobilização da catego-
ria em defesa de melhores salários
e condições de trabalho. A assem-
bleia está marcada para as 16 ho-
ras, na avenida Paulista, em frente
ao Masp, e visa debater com a ca-
tegoria ações para combater todo
este ataque, que conforme a se-
gunda presidenta da entidade, a
deputada estadual Professora Be-
bel (PT), “não vão levar à melho-
ria da qualidade de ensino nas
escolas estaduais de São Paulo”.

Bebel diz que essa   atitude
do governador Tarcísio de Frei-
tas e do secretário estadual da
Educação, Renato Feder, visa fo-
car nos professores toda a res-
ponsabilidade pelo mau desempe-
nho que decorre das políticas de
desmonte aplicada pelo atual go-
verno e anteriores. Por isso, Be-
bel reforça a necessidade de uni-
dade dos professores na luta con-
tra as medidas impostas pelo go-
vernador do Estado de São Paulo.

Entre as medidas recém ado-
tadas estão novo prazo para regis-
tro de presença, que asfixia os pro-
fessores, juntamente com avaliação
de desempenho subjetiva e puniti-
va, afastamento de diretores de
escolas, privatização, militarização,

agora, por meio do programa “Pro-
fessor Presente”, reduz a apenas 24
horas prazos para registro de pre-
sença e justificativas de faltas de
forma digital na chamada “Sala do
Futuro”, com impactos diretos na
remuneração dos professores. Be-
bel diz ainda que a Secretaria Esta-
dual da Educação também não
considera que há professores que,
devido aos baixos salários, traba-
lham no limite da jornada ou car-
ga horária, com centenas de estu-
dantes e em diversas escolas.

Diante disso, a deputada Pro-
fessora Bebel conta que a Apeoesp
já ingressou com ação na Justiça
contra mais este ataque ao magis-
tério paulista. “Há um desmonte
intencional. Esse governo é inca-
paz de produzir qualquer notícia
positiva para a educação pública no
estado de São Paulo. Tudo o que
anuncia são cortes de verbas, re-
baixamento curricular, reajuste
salarial insuficiente e só obtido
depois de muita pressão, vigilân-
cia e controle sobre profissionais
da educação e estudantes, entre
outros. Os recuos, quando ocor-
rem, são sempre resultados de
mobilização, greves, paralisações,
ações judiciais. Agem como se
professores faltassem para lazer
e não em decorrência do adoeci-
mento causados pela falta de con-
dições de trabalho, plataformiza-
ção, violência nas escolas, salas su-
perlotadas, falta de uma carreira
justa e atrativa, desvalorização
salarial e profissional, todo esse
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A Professora Bebel destaca a importância de uma grande
mobilização da categoria contra os ataques do governo
estadual, que vem desmantelando a educação estadual

conjunto de medidas tomadas
pelo próprio governo”, destaca.

Para mostrar o drama vivido
pela categoria, Bebel cita dados di-
vulgados pelos meios de comuni-
cação que indicam 1.122 afasta-
mentos diários de professores por
doença mental. “Na verdade, exis-
te um projeto intencional de des-
monte, para justificar cada vez
mais terceirização e privatização. A
resposta é unidade e mobilização.

Só existe uma possibilidade de in-
terromper essa escalada autoritá-
ria do governo: unidade e mobili-
zação. Já está demonstrado que
permanecer na escola enquanto
parte da categoria vai às ruas em
assembleias e manifestações não
impede que o governo continue
atacando os direitos de todos, sem
distinção”, completa, convidando
todos os professores para a assem-
bleia geral da categoria.

Vereador participou de debate sobre os malefícios do cigarro

PPPPPREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃOREVENÇÃO

Fala Pira participa de live da
‘Campanha Antitabagismo’

Na noite da última quinta-fei-
ra (29), o vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, par-
ticipou de uma live especial pro-
movida pela Campanha Antitaba-
gismo, que vem mobilizando a co-
munidade em prol da prevenção e
dos cuidados com a saúde.

O evento virtual contou com
especialistas renomados na área
da cardiologia, como os médicos
Juliana Previtalli e Guilherme Al-
ves, que abordaram os riscos do
tabagismo e a importância de po-
líticas públicas para combater o
vício. O cantor Felipe Lins tam-

bém participou da transmissão,
levando música e mensagens de
incentivo aos participantes.

A campanha, que visa cons-
cientizar a população sobre os
malefícios do cigarro, foi realiza-
da pela TV Metropolitana e con-
vidou toda a comunidade a acom-
panhar a discussão, reforçando
a importância da prevenção para
uma vida mais saudável.

O vereador Cássio “Fala Pira”
destacou o compromisso com
ações que promovem a saúde pú-
blica e agradeceu pela oportuni-
dade de integrar a iniciativa.

Na tarde da última quinta-fei-
ra (29), o vereador Cássio Luiz Bar-
bosa (PL), o Cássio Fala Pira, re-
cebeu em seu gabinete os repre-
sentantes da Escola Ana Hick-
mann Cursos, Lucas Trentim e
Vanessa Trentim, para uma reu-
nião sobre o Projeto BNCC Com-
putacional e possíveis parcerias
entre a instituição, o Poder Legis-
lativo e o Município de Piracicaba.

A Escola Ana Hickmann atua
nas áreas de Beleza, Tecnologia,
Informática e Robótica, e apresen-
tou uma proposta alinhada à Base
Nacional Comum Curricular

(BNCC), com foco em Itinerários
Formativos e Formação Profissio-
nalizante, buscando ampliar as
oportunidades educacionais para
jovens e adultos da cidade.

Na conversa, também foram
discutidos projetos sociais volta-
dos à formação e educação soci-
al, com o objetivo de promover o
desenvolvimento de competênci-
as socioemocionais, flexibilidade
no ensino e a implementação de
um regime de tempo integral,
contribuindo assim para uma
educação mais inclusiva e adap-
tada às realidades locais.

Vereador se reuniu com representantes da Escola
Ana Hickmann Cursos e discutiu sobre Projeto BNCC
(Base Nacional Comum Curricular) Computacional
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Reunião com representantes de
escola aborda parceria na área

Na tarde desta segunda-feira
(2), o vereador Gustavo Pompeo
(Avante) e o secretário municipal
de Administração e Governo, João
Victor Blasco, visitaram o espaço
atualmente utilizado pelo Grupo
Piracicaba de Alcoólicos Anônimos
(AA), no Centro. Acompanhados
por dois representantes da irman-
dade, eles verificaram as condições
estruturais do imóvel.

A iniciativa partiu de uma so-
licitação do próprio grupo, que há
anos utiliza o espaço para encon-
tros regulares e apoio mútuo entre
os participantes. Durante a visita,
Gustavo Pompeo destacou “a im-
portância do trabalho silencioso,
porém fundamental, realizado pe-
los grupos anônimos na cidade”.

“É um serviço que salva vidas
e fortalece a saúde mental da po-
pulação. Nosso compromisso é ga-

Pompeo e o secretário municipal de Administração e
Governo visitaram o espaço utilizado atualmente pelo
Grupo Piracicaba de Alcoólicos Anônimos (AA), no Centro
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rantir que esse trabalho continue
com dignidade e estrutura adequa-
da”, afirmou o parlamentar.

O secretário ouviu as deman-
das e comprometeu-se a estudar al-
ternativas para aprimorar o espa-
ço, tanto em termos de manuten-
ção quanto na ampliação da sua
utilização. A proposta é de que o
imóvel possa, futuramente, abrigar
também outras iniciativas terapêu-
ticas ou serviços públicos voltados
ao cuidado com a saúde mental e o
acolhimento da população.

Os representantes do AA in-
formaram que o local serve como
“ponto seguro de escuta e partilha”,
sendo “essencial para a recupera-
ção de dezenas de pessoas”. Eles
também manifestaram apoio à
ideia de compartilhar o espaço com
outros grupos anônimos, amplian-
do o alcance do acolhimento.

No último dia 27, 23 alunos
do Colégio COTIP tiveram a opor-
tunidade de conhecer o campus
da Universidade Estadual Pau-
lista (UNESP) em Rio Claro, São
Paulo, uma das instituições pú-
blicas mais prestigiadas do país.

Acompanhados por represen-
tantes dos cursos de Matemática,
Geologia e Física, os estudantes
exploraram projetos e atividades
previstos nas grades curriculares
desses cursos, obtendo uma visão
prática do ambiente universitário.

A visita foi coordenada pelo
responsável do COTIP, Leonardo
Henrique, com apoio das professo-
ras Juliana Nogueira de Souza e
Natália Goldshmidt Guidetti. “Do
ponto de vista pedagógico, a experi-
ência na UNESP foi extremamente
enriquecedora. Os graduandos fo-
ram atenciosos e proporcionaram
aos nossos alunos atividades envol-
ventes, que certamente contribuirão
para suas escolhas profissionais
após a conclusão do Ensino Médio”,
destacou Leonardo Henrique.

COTIPCOTIPCOTIPCOTIPCOTIP

Alunos visitam o campus
da UNESP em Rio Claro
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A visita foi coordenada pelo responsável do COTIP,
Leonardo Henrique, apoio das professoras Juliana
Nogueira de Souza e Natália Goldshmidt Guidetti

PPPPPAAAAAVIMENTVIMENTVIMENTVIMENTVIMENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO

Josef Borges cobra reparo em
asfalto na Estância Lago Azul

O vereador Josef Borges (PP)
esteve, nesta segunda-feira (2), na
Estância Lago Azul, localizada no
distrito de Artemis, onde reiterou
a “necessidade urgente” de manu-
tenção no pavimento asfáltico da
avenida José Ramiro, nas proximi-
dades do número 230.

A solicitação, anteriormente for-
malizada por meio da indicação 2.586/
2025, protocolada no dia 30 de abril,
pede à Prefeitura a execução de repa-
ros no asfalto devido à presença de
trincas e sinais de erosão na via.

Segundo o parlamentar, a si-
tuação tem causado transtornos
aos moradores da região e oferece
riscos à segurança de motoristas e
pedestres, sobretudo pelo intenso
tráfego de veículos no local.

“Recebemos diversas recla-
mações da população e constata-
mos in loco que a situação da via
é preocupante. É fundamental
que a Prefeitura atue com agili-
dade para evitar acidentes e ga-
rantir mais segurança para to-
dos”, destacou Josef Borges.

Assessoria Parlamentar

Josef Borges reiterou necessidade de manutenção no pavimento
asfáltico da avenida José Ramiro, nas proximidades do número 230
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Câmara recebe a exposição fotográfica
Mostra reúne fotos registradas pela pesquisadora Eliana Navega, que já catalogou 113 aves que habitam o Parque da Rua do Porto

Para marcar a Semana Mu-
nicipal do Meio Ambiente, a Câ-
mara abre ao público nesta terça-
feira (3), no hall do salão nobre,
a exposição “Aves do Parque”,
com fotos registradas por Eliana
Navega, zoóloga e professora que
faz um levantamento permanen-
te da avifauna que habita o Par-
que da Rua do Porto e já catalo-
gou 113 espécies no local.

A mostra, com entrada gra-
tuita, reúne o colorido de diversos
exemplares, como pipira-verme-
lha, choca-barrada, sanhaço-cin-
zento, sanhaço-do-coqueiro, cor-
ruíra, bico-de-lacre, marreca-cabo-
cla, socó-dorminhoco, socozinho,
irerê, canário-da-terra, sabiá-do-
campo, sabiá-una, picapauzinho-
escamoso e pica-pau branco.

A exposição tem o apoio da
vereadora Silvia Morales (PV), do
mandato coletivo A Cidade é Sua,
e da Câmara. A abertura, nesta
terça, às 19h, antecede a solenida-
de em comemoração à Semana do
Meio Ambiente e de entrega do
“Prêmio Chico Mendes de Ecolo-
gia e Meio Ambiente”, em alusão

ao Dia Mundial do Meio Ambien-
te, celebrado na quinta (5).

“A exposição é muito impor-
tante para trazer essa visibilidade
para dentro da Casa, juntando
com a solenidade do Dia do Meio
Ambiente e do Prêmio Chico Men-
des. Desta vez, estamos trazendo
a diversidade imensa de pássaros
que há no Parque da Rua do Por-
to”, enfatizou Silvia Morales, que
enalteceu o levantamento condu-
zido por Eliana Navega.

O trabalho que culminou na
mostra que segue até o próximo
dia 30, na Câmara, teve início em
2016, quando a então professo-
ra da Unimep (Universidade
Metodista de Piracicaba) orien-
tou o estudo de uma aluna so-
bre o tema. Na época, 69 espécies
foram catalogadas no Parque da
Rua do Porto. O monitoramento
seguiu e em 2019, quando o nú-
mero chegou a 100, um artigo
científico foi publicado. Como a
identificação tornou-se perma-
nente, hoje o total de espécies co-
nhecidas na área é de 113.

“Há 388 espécies de aves em

Piracicaba, segundo o último le-
vantamento, sendo que 113, ou
seja, quase um terço, está den-
tro do parque, que é um espaço
pequeno dentro do contexto do
município, uma área que não tem
tanta vegetação. Mas por que o
parque é importante? Porque te-
mos as aves da Chácara Nazare-
th, com um fragmento de mata,
e as do rio Piracicaba indo para
o parque. Têm as aves que só vi-
sitam o parque, passam por lá, e
as que moram no parque, o ha-
bitam. E como eu sei que elas ha-
bitam? Porque têm ninho, filho-
te, elas criam ali todo ano, então
vivem no parque”, explica a ide-
alizadora da exposição.

Eliana, que é graduada em bi-
ologia com mestrado e doutorado
em zoologia, faz levantamento de
aves desde a década de 1990 e con-
ta que o olhar para contemplar a
avifauna do Parque da Rua do
Porto é compartilhado por outros
ativistas, como Luiz Bonassi, cuja
dedicação voluntária ajuda na
preservação do trecho de mata no
local e de uma nascente.

Exposição reúne fotos da zoóloga Eliana Navega

Fabrice Desmonts

As imagens registradas pela
pesquisadora, que começou a ob-
servar as aves com binóculos e,
desde então, se identifica como
fotógrafa amadora, estampam
painéis que foram instalados no
parque e hoje são a base do pro-
jeto educativo “Aves do Parque
da Rua do Porto”, com o objeti-
vo de estimular estudantes a se
interessarem pela avifauna do
local e sua preservação.

“A ideia é trazer escolas e es-
tudantes para conhecerem as aves
e usá-las como ferramenta para a
educação ambiental e a conserva-
ção do parque. É proposto um per-
curso, com os alunos, para que ob-
servem as aves ao longo do par-
que, fotografando com o celular ou
mesmo anotando quais viram, e
daí eles vão até os painéis que têm
as fotos, os nomes científicos e os
nomes populares para fazerem a
identificação”, explica a zoóloga.

Para quem gosta de curiosi-
dades, Eliana antecipa dois atrati-
vos da exposição na Câmara. “O
sanhaço-de-encontro-azul me sur-
preendeu. Ele não é uma espécie da

região, mas uma espécie de altitu-
de, mais da parte da mata do lito-
ral. E fiquei surpresa ao vê-lo aqui.
Para ter certeza, mandei a foto para
alguns colegas que são ornitólo-
gos e eles confirmaram. Foi o pri-
meiro registro dessa espécie em Pi-
racicaba e foi feito dentro do par-
que”, destaca a pesquisadora.

“Outra interessante é uma
espécie migratória, o príncipe,

que vem para cá no outono, mais
ou menos em abril, justamente
fugindo do frio, e fica até outu-
bro. Ele ganha toda uma pluma-
gem vermelha de reprodução e
aí volta, em outubro, para o lo-
cal onde ele se reproduz normal-
mente. É uma espécie que eu já
acompanho há uns nove anos e,
todo ano, eu a vejo no parque”,
conclui a autora das fotos.

RRRRRODOVIAODOVIAODOVIAODOVIAODOVIA

Vereador solicita informações
sobre impactos econômicos de obras

Durante a 30ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, realizada na noite desta
quinta-feira (29), foi aprovado o
requerimento 520/2025, do verea-
dor Gesiel Alves Maria (MDB), o
Gesiel de Madureira. O parlamen-
tar solicita que o Executivo Munici-
pal informe quais impactos econô-
micos as obras na Rodovia Geraldo
de Barros (SP-304) têm causado aos
comércios e indústrias localizados
na região de Santa Terezinha.

No documento, o vereador con-
sidera que as intervenções na rodo-
via têm obrigado motoristas a utili-
zarem caminhos alternativos, o que
tem afastado clientes e comprome-
tido a rotina de empresas e estabele-
cimentos comerciais, resultando em
prejuízos econômicos diretos.

Com base no inciso I do arti-
go 11 da Lei Federal nº 12.527/
2011, que trata do acesso à infor-
mação, Gesiel questiona se a Pre-
feitura tem ciência dos impactos
causados, se há medidas emer-
genciais sendo adotadas para mi-
tigar os prejuízos e se estão sendo
realizados estudos para melhorar
o acesso aos estabelecimentos da
região durante o período de obras.

O requerimento aprovado será
encaminhado ao Executivo, que
deverá responder por meio da se-
cretaria competente. O vereador
destaca que o objetivo é buscar so-
luções que possam minimizar os
efeitos negativos da obra para os
empreendedores locais, sem com-
prometer o andamento das melho-
rias na infraestrutura viária.

O projeto de lei 55/2025, de
autoria do vereador Edson Bertaia
(MDB) e que institui a Campanha
Municipal de Conscientização so-
bre os Riscos da Exposição Prolon-
gada a Telas de Dispositivos Ele-
trônicos para Crianças e Adolescen-
tes, foi aprovado em segunda dis-
cussão, durante a 31ª reunião or-
dinária, realizada nesta segunda-
feira (02). De acordo com a propo-
situra, a campanha tem o objetivo
de informar e conscientizar a po-
pulação sobre os impactos do uso
excessivo de dispositivos eletrôni-
cos e, desta forma, repudiar toda e
qualquer forma de violência no
ambiente escolar e fora dele.

Na justificativa do projeto, o
autor argumenta que a falta de

controle do tempo em que as cri-
anças e adolescentes estão expos-
tos às telas de dispositivos digi-
tais, como celulares, computado-
res e tablets, tem gerado uma pre-
ocupação crescente em relação
aos impactos na saúde física,
emocional e cognitiva.

Alerta ainda que diversos es-
tudos nacionais, como da Socie-
dade Brasileira de Pediatria e
também internacionais apontam
que o uso excessivo dessas tecno-
logias pode prejudicar o desen-
volvimento saudável dessa faixa
etária, contribuindo para proble-
mas como sedentarismo, distúr-
bios do sono, dificuldades de con-
centração e até mesmo transtor-
nos, como ansiedade e depressão.
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Aprovada em segunda discussão,
campanha sobre o uso de telasMMMMMÚSICAÚSICAÚSICAÚSICAÚSICA

Quintal do Prudente tem show de Patrícia Ribeiro
Divulgação

O Museu Histórico e Pedagógico Prudente de Moraes
realiza, na quinta-feira (5), às 19h, mais uma edição
do projeto musical Quintal do Prudente

O Museu Histórico e Pedagó-
gico Prudente de Moraes realiza
na quinta-feira (5), às 19h, mais
uma edição do projeto musical
Quintal do Prudente. A iniciativa
valoriza artistas locais e da região,
com apresentações no quintal do
museu – espaço que preserva as
tradicionais jabuticabeiras da an-
tiga casa de Prudente de Moraes.

Nesta edição, o show será
da cantora piracicabana Patrí-
cia Ribeiro, que há 10 anos atua
na cena musical da cidade. Ela
será acompanhada pelos músi-
cos Nando Borges (bateria),
Mateus Bombo (baixo), Ribeiro
(violão), Rodrigo (pandeiro) e
Carlinhos (cavaco). No repertó-
rio, grandes nomes da música
popular brasileira e uma propos-

ta marcada pela brasilidade e
pela interpretação afetiva.

Além da apresentação musi-
cal, o evento conta com venda de
alimentos e bebidas, com apoio da
Piracerva, Komtainer Beer,
Zuleika’s Doces e Salvierta Rotis-
serie. Não é permitida a entrada
com alimentos ou bebidas. O es-
paço é acessível a pessoas com de-
ficiência motora, dificuldades de
locomoção e ostomizados.

SERVIÇO
Quintal do Prudente, com
Patrícia Ribeiro e convida-
dos. No Museu Prudente de
Moraes – rua Santo Antônio,
641, Centro. Quinta-feira
(5), às 19h. Entrada gratui-
ta. Informações pelo What-
sApp (19) 3422-3069.

Na tarde da última sexta-fei-
ra (30), o vereador Renan Paes (PL)
realizou uma visita à Escola Muni-
cipal Prof. Luís Cláudio Alves, lo-
calizada na rua Profa. Ana Cândi-
da de Mello Ferraz, 209 no bairro
do Jardim Primavera. Ele foi re-
cebido pela diretora da unidade,
Elizandra Moreno, que comentou
como anda o dia a dia da escola e
aproveitou para observar algu-
mas demandas que precisam da
atenção do poder público.

O vereador constatou que a
área onde são feitas as refeições
pelos alunos não é bem protegida.
Mesmo com um toldo “improvisa-
do”, a estrutura atual é bastante
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Vereador visita escola no Jardim Primavera
vulnerável ao vento forte, ao calor
e às chuvas. O vereador solicitou,
através da indicação 3237/2025, o
aumento na cobertura da área do
refeitório da escola. “Agradeço pela
visita e fico à disposição para auxi-
liar no que for possível para que
possamos trazer melhorias para a
nossa escola”, disse a diretora.

“A questão da educação é
muito cara para mim, como po-
licial que fui, posso afirmar que
ela é a base de tudo, é aqui na
escola que o aluno poderá ter um
futuro. Por isso faço questão de
estar presente e ajudando no de-
senvolvimento da educação do
nosso município”, disse.

Na última sexta-feira (30), Renan Paes visitou a Escola Municipal
Prof. Luís Cláudio Alves, no bairro Jardim Primavera

Assessoria Parlamentar
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Vereador acompanha entrega de ônibus
O vereador Renan Paes (PL)

acompanhou nesta quinta-feira
(29) a entrega de um ônibus esco-
lar novo, fruto da sua solicitação e
da intermediação do deputado es-
tadual Gil Diniz (PL) junto à Secre-
taria de Educação do Estado de São
Paulo. Segundo o vereador, ele ha-
via recebido diversos pedidos em
seu gabinete sobre transporte es-
colar, tanto para atender a passei-
os, quanto para o transporte de alu-
nos de suas casas para a escola.

No dia 10 de abril deste ano,
o vereador protocolou o ofício nº
28 solicitando um ônibus escolar
para atender à necessidade de
transporte da Secretaria de Edu-
cação de Piracicaba. Recentemen-
te, o deputado respondeu o ofício
positivamente, anunciando a des-
tinação deste ônibus para o nos-
so município, e Renan fez ques-
tão de acompanhar pessoalmen-
te o ato da retirada até a entrega
desse patrimônio na Secretaria de
Educação de Piracicaba.

“Recebi diversos pedidos
em meu gabinete de melhorias
no transporte escolar e a frota
municipal infelizmente tinha

números insuficientes. Graças
ao apoio do deputado Gil Diniz
e ao nosso governador Tarcísio
de Freitas, conseguimos trazer

esse ônibus escolar, que vai me-
lhorar a qualidade do transpor-
te para nossas crianças”, disse
o Vereador Renan Paes.

Na manhã desta quinta-feira (29), Renan Paes (PL) acompanhou entrega
de um ônibus escolar, fruto de seu pedido ao deputado estadual Gil Diniz

Divulgação
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Audiência pública abre o
cronograma da LDO 2026
Audiência pública convocada pela Comissão de Finanças é a primeira
atividade do cronograma de avaliação da LDO pela Câmara
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Conselho de regulação
é aprovado na Câmara

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba promove, nesta quarta-fei-
ra (4), às 19 horas, no Plenário
“Francisco Antonio Coelho”, a pri-
meira audiência pública para dis-
cussão do projeto de lei nº 100/
2025, de autoria do Poder Executi-
vo, que estabelece a LDO (Lei de
Diretrizes Orçamentárias) 2026. A
audiência foi convocada pela Comis-
são de Finanças e Orçamento da
Casa, que é composta pelos verea-
dores Josef Borges (PP), presidente,
Rafael Boer (PRTB), relator, e An-
dré Bandeira (PSDB), membro, atra-
vés do requerimento nº 450/2025.

O projeto prevê receitas totais
para o município, no ano que vem,
no valor de R$ 3.213.033.000, num
cenário de crescimento de 1,70% do
PIB (Produto Interno Bruto); de

taxa de juros a 12,50%; de dólar a
R$ 5,08; e de inflação em 4,40%.

Estão convocados para pres-
tar esclarecimentos sobre a LDO o
procurador-geral do Município,
Marcelo Magro Maroun; a secre-
tária de Finanças, Karla Lovato
Pelizzaro; o presidente do Semae
(Serviço Municipal de Água e Es-
goto), Ronald Pereira da Silva; o
presidente do Ipasp (Instituto de
Previdência e Assistência Social dos
Servidores Municipais), Antônio
Carlos Schiavon; e o diretor-exe-
cutivo da Fumep (Fundação Mu-
nicipal de Ensino de Piracicaba),
Renato de Albuquerque Ferreira.
O prefeito Hélio Zanatta (PSD) foi
convidado, assim como represen-
tantes da sociedade civil.

CRONOGRAMA – A reali-

zação da audiência pública está
prevista como obrigatória pela Lei
de Responsabilidade Fiscal, com o
objetivo de dar transparência e ga-
rantir a responsabilidade dos agen-
tes públicos na execução das recei-
tas e despesas previstas para o
município a cada ano. A LDO ser-
ve como parâmetro à elaboração da
LOA (Lei Orçamentária Anual),
que detalha o uso dos recursos
públicos para o próximo exercício
financeiro. Essas leis compõem,
com o PPA (Plano Plurianual) –
referente ao planejamento para o
período de quatro anos - as três
peças orçamentárias em que se ba-
seia a gestão financeira da cidade.

A audiência pública convoca-
da pela Comissão de Finanças é a
primeira atividade do cronograma

de avaliação da LDO pela Câmara.
Os vereadores terão prazo até a
quarta-feira seguinte, dia 11, para
protocolo de emendas. A segunda
audiência pública será realizada
no dia 17 de junho, às 19 horas,
por convocação da CLJR (Comis-
são de Legislação, Justiça e Re-
dação), para discussão sobre as
eventuais emendas apresentadas.
Já a votação do projeto pelo Ple-
nário está prevista para aconte-
cer em reuniões extraordinárias
que serão realizadas no dia 26 de
junho, após a reunião ordinária.

A audiência pública será
transmitida ao vivo pela TV Câ-
mara Piracicaba (canais 11.3 da TV
aberta digital, 4 da Net/Claro e 9
da Vivo); e, também, por meio do
YouTube e Facebook da Câmara.

O Legislativo municipal apro-
vou na noite desta segunda-feira
(2), em duas discussões, na 6ª e
7ª reuniões extraordinárias, com
12 votos favoráveis, o projeto de
lei 65/2025, de autoria do Execu-
tivo, com diretrizes para a compo-
sição e funcionamento do Conse-
lho de Regulação e Controle Social
(CRCS) do Município de Piracica-
ba, em apoio à Ares-PCJ (Agência
Reguladora dos Serviços de Sane-
amento das Bacias dos Rios Pira-
cicaba, Capivari e Jundiaí)

O texto define o Conselho
como um “órgão consultivo” da
Ares-PCJ. Sua composição inclui
um titular e um suplente de cada
um dos seguintes segmentos: ti-
tular dos serviços de saneamen-
to básico; órgãos governamentais
relacionados ao setor de sanea-
mento básico; prestadores de ser-
viços públicos de saneamento bá-
sico; usuários de serviços de sa-
neamento básico; entidades téc-
nicas; organizações da sociedade
civil; e entidades de defesa do
consumidor relacionadas ao se-
tor de saneamento básico.

As nomeações, de acordo com
a mensagem modificativa do Exe-
cutivo, serão realizadas pelo Pre-
feito Municipal, “após indicação
dos respectivos segmentos”.

O projeto aprovado revoga a
lei 8.147/2015, até então em vigor,
e atribui ao Conselho as compe-
tências de avaliar propostas de fi-
xação, revisão e reajuste tarifário
dos serviços de saneamento bási-
co, bem como encaminhar recla-
mações e denúncias de irregulari-
dades na prestação de serviço.

O projeto recebeu quatro emen-
das de vereadores. Elas visavam,
entre outras coisas, a inclusão de
novos representantes no Conselho
e a reinserção do Comdema (Con-
selho Municipal do Meio Ambien-
te) como membro do colegiado,
conforme a legislação anteriormen-
te em vigor e agora revogada.

A emenda 1, de Laércio Trevi-
san Jr (PL)., buscava incluir um
representante da Câmara no Con-
selho, mas foi retirada.  Já a emen-
da 2, de autoria das vereadora Rai
de Almeida (PT) e Silvia Morales
(PV), do mandato coletivo A Cida-
de é Sua, buscava, além da reinser-
ção do Comdema, a previsão de que
o presidente do Conselho fosse es-
colhido pelos seus pares, entre os
representantes da sociedade civil.

As emendas 3 e 4, ambas de
Rai de Almeida, buscavam respec-
tivamente ampliar o calendário de
reuniões ordinárias do Conselho
de uma vez por ano para uma fre-
quência trimestral; e inserir como
membros do órgão representantes
do Conselho Municipal de Defesa
do Meio Ambiente, da Escola de
Engenharia de Piracicaba (EEP),
do Conselho Regional de Enge-
nharia e Agronomia (Crea) e da
Comissão Municipal de Mudan-
ças Climáticas (Comclima).

As emendas tiveram sua apre-
ciação prejudicada, pois receberam
pareceres contrários da Comissão
de Legislação, Justiça e Redação
(CLJR), os quais foram acatados
pela maioria dos vereadores.

DISCUSSÕES - Laércio
Trevisan Jr. (PL) solicitou o
adiamento da apreciação do
projeto por cinco sessões, mas
sua proposta foi rejeitada.

Ao analisar o texto encami-
nhado pelo Executivo, em discur-
so na tribuna da 31ª Reunião Or-
dinária, o vereador classificou o

projeto como “uma carta branca
para, lá na frente, ter a regulação,
aumento, entre outros, da água e
do esgoto em Piracicaba”.

De acordo com ele, o texto é
quase uma cópia da Resolução
Ares-PCJ 01 de 2011 e da lei 8.147/
2015, revogada pelo projeto. “Só
muda no artigo 6º, que tira o Com-
dema, e usa a expressão “organi-
zação da sociedade civil. Digo,
quais organizações? A que se cre-
denciar quando o prefeito soltar o
decreto sobre o credenciamento e
depois as indicações pela Prefeito
de quem se credencia? Porque não
fala de eleição aqui… Estamos vo-
tando uma coisa que não tem re-
gulamentação alguma”, pontuou.

Para Rai de Almeida, que dis-
cutiu a proposta quando de sua
apreciação, já na 6ª Reunião Ex-
traordinária, classificou o texto
como “genérico”, sem explicitar
quem de fato participará do Con-
selho. “Quando falamos, inclusi-
ve, do titular dos serviços de sa-
neamento básico, tem o Semae,
tem a Mirante... Quem vai para
esse conselho? É a Mirante? Ou é
alguém representando o Semae?
Não está escrito isso”. Ela ainda
defendeu que o órgão precisa ser
“autônomo e independente”.

Rai também criticou os pa-
receres contrários às emendas, e
disse não ver inconstitucionali-
dade em propor a ampliação de
membros do Conselho.

Silvia Morales também se ma-
nifestou de forma contrária ao texto
original, e destacou que, enquanto
presidente da Comissão de Meio
Ambiente e Desenvolvimento Susten-
tável da Câmara, exarou parecer em
separado, contrário ao projeto, prin-
cipalmente em relação à retirada da
previsão expressa do Comdema en-
quanto membro do Conselho.

“Nossas emendas vêm nessa
linha, inclusive ouvindo o Comde-
ma,  inserindo-o novamente como
um dos segmentos representantes.
Também colocamos que os mem-
bros deste Conselho de Regulação
e Controle Social serão nomeados
pelo prefeito municipal, após a in-
dicação dos respectivos segmen-
tos”, falou a parlamentar.

Josef Borges (PP), líder de
governo na Câmara, ressaltou o
caráter consultivo do Conselho:
“não tem poder de veto, não tem
poder de decisão e não tem po-
der de mudar decisões”.

Gustavo Pompeo (Avante),
presidente da CLJR, frisou que a
propositura deu entrada na Casa
no início de abril. “Para que não
haja dúvidas, nós tivemos tempo,
praticamente dois meses para que
as pessoas pudessem consultar.
Tramitou pelas Comissões sem pri-
oridade, em regime normal”.

Sobre a composição do Con-
selho, de acordo com Gustavo
Pompeo, ela é feita pela própria
Ares: “o que estamos fazendo aqui
é uma adequação no que a Ares já
está regulamentado, como já vem
sendo feito nas outras cidades
dentro de sua cobertura. Não es-
tamos criando o Conselho, esta-
mos apenas adequando-os às
mudanças feitas pela Ares”.

Em relação aos pareceres con-
trários às emendas, ele disse que
os mesmos seguem critérios técni-
cos, já que a composição do Con-
selho e a periodicidade de reuni-
ões do mesmo são matérias de
competência do Executivo, além de
estes entes não fazerem parte do
organograma da Ares-PCJ.
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Concessionária inicia operação de nove
áreas de descanso para caminhoneiros

Divulgação

Espaços oferecem infraestrutura completa,
segurança e conforto para até 450 motoristas por dia

Para quem vive o dia a dia da
boleia, cada quilômetro rodado exi-
ge atenção, resistência e, acima de
tudo, respeito aos próprios limites.
Pensando na segurança e no bem-
estar dos caminhoneiros, a Eixo SP
Concessionária de Rodovias dá um
passo importante ao colocar em
operação, a partir desta quarta-fei-
ra (4), nove Pontos de Parada e
Descanso (PPDs) destinados exclu-
sivamente a esses profissionais ao
longo dos 1.221 quilômetros de 12
rodovias, de Piracicaba a Panorama.

Mais do que simples áreas de
apoio, os PPDs foram planejados
para oferecer estrutura completa
e gratuita aos caminhoneiros. São
locais seguros, acessíveis e confor-
táveis para cumprir o descanso
obrigatório previsto na “Lei dos
Motoristas” e seguir viagem com
mais saúde e tranquilidade. Afi-
nal, o descanso não é luxo, mas
uma necessidade vital para quem
move o País sobre rodas.

Com uma estrutura planeja-
da nos mínimos detalhes, os PPDs
da Eixo SP chegam para transfor-
mar a experiência de quem vive na
estrada. Espalhados por diferentes
trechos das 12 rodovias sob gestão
da concessionária, os nove espa-
ços têm capacidade para atender
até 450 caminhoneiros por dia,
oferecendo muito mais do que
uma simples pausa no volante.

DESCANSO COM SEGU-
RANÇA - As áreas contam com
cerca de 20 mil metros quadra-
dos cada e reúnem as condições
que um caminhoneiro precisa
para recarregar as energias com
segurança, conforto e dignidade.

Cada PPD terá portaria 24 ho-
ras, estacionamento com vagas
demarcadas, iluminação total,
monitoramento por câmeras e in-
fraestrutura de ponta. O acolhi-
mento terá ainda refeitório com
micro-ondas, lavanderia, sanitári-
os, chuveiros, vestiários masculino
e feminino, fraldário, armários in-
dividuais e sala de TV com sofás
para aquele merecido descanso.

Tudo pensado para garantir
o cumprimento da Lei 13.103/
2015, que determina o repouso de
11 horas ininterruptas a cada 24
horas de jornada. Uma medida
fundamental para evitar aciden-
tes causados pelo cansaço e pre-
servar a saúde física e mental dos
profissionais do volante.

CONEXÃO GRATUITA -
Os espaços ainda oferecem wi-fi
gratuito nas áreas interna e exter-
na, a exemplo do que já é disponi-
bilizado nas bases do Serviço de
Atendimento ao Usuário (SAU),
seja para checar uma rota, falar
com a família ou simplesmente re-
laxar assistindo a um vídeo.

Para a Eixo SP, a entrega des-
ses novos espaços é motivo de gran-
de satisfação. “Esses pontos de pa-
rada são um marco para a conces-
sionária e uma conquista impor-
tante para os caminhoneiros que
percorrem as nossas rodovias todos
os dias. Sabemos o quanto é essen-
cial oferecer locais adequados para
descanso, higiene e alimentação.
Cuidar dos profissionais que movi-
mentam a economia do país é tam-
bém cuidar da segurança de todos
nas rodovias”, afirma Sergio Santi-
llan, diretor-presidente da Eixo SP.

Segundo ele, a entrega dos
PPDs reforça o compromisso da
Eixo SP em oferecer uma infraes-
trutura rodoviária que vai além da
mobilidade. “Estamos falando de
dignidade, de proporcionar ao ca-
minhoneiro a estrutura que ele
merece para seguir viagem com se-
gurança”, completa Santillan.

A Eixo SP Concessionária de
Rodovias administra mais de
1.221 km de estradas que passam
por 62 municípios da região de
Rio Claro, no centro do Estado,
até Panorama, no extremo oeste,
na divisa com o Mato Grosso do
Sul. O maior contrato sob super-
visão da Artesp (Agência Regu-
ladora de Transportes do Estado
de São Paulo) terá investimentos
na ordem de R$ 14 bilhões em
obras de ampliação, conservação,
além da modernização de serviços

ao usuário. Para mais informações
acesse: www.eixosp.com.br.

CONFIRA ONDE EN-
CONTRAR CADA UM DOS
NOVOS PPDS AO LONGO
DO TRECHO DA EIXO SP:
PPD 01 – SP 304, km 220+950,
sentido Interior – Santa Maria da
Serra; PPD 02 – SP 284, km
544+700, sentido Capital – Mar-
tinópolis; PPD 03 – SP 294, km
609+400, sentido Interior – Fló-
rida Paulista; PPD 04 – SP 294,
km 543+900, sentido Interior –
Iacri; PPD 05 – SP 294, km
390+550, sentido Capital – Gália;
PPD 06 – SP 310, km 205+400,
sentido Interior – Itirapina; PPD 07
– SP 310, km 203+280, sentido Ca-
pital – Itirapina; PPD 08 – SP 225,
km 197+260, sentido Capital – Ita-
puí; PPD 09 – SP 225, km 140+500,
sentido Interior – Brotas.
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Em 2025 já foram abertos 26,4 mil pequenos
negócios de produção e de revenda de pães

As padarias – desde as peque-
nas panificadoras de bairro até as
mais requintadas – têm se mostra-
do cada vez mais um bom merca-
do para se empreender. Somente
neste ano, mais de 26,4 mil novos
pequenos negócios do setor foram
abertos nesse segmento no país. A
quantidade representa um média
de 240 novos CNPJs gerados por
dia – ou 10 estabelecimentos a cada
hora e um a cada seis minutos. Os
dados são de um levantamento re-
alizado pelo Sebrae com dados da
Receita Federal reunindo infor-
mações da Classificação Nacional
de Atividades Económicas
(CNAE) de fabricação de produ-
tos de panificação e de comércio
varejista de produtos de padaria.

“É uma combinação de fato-
res que tem apoiado a abertura de
empresas do setor. Em primeiro
lugar, observamos uma busca
maior por alimentos frescos, locais
e personalizados, especialmente
após a pandemia, o que reaqueceu
mercados de bairro e de proximi-
dade. Outro motivo é a tradição
cultural do consumo de pães e
derivados no Brasil, que se man-
tém muito forte e estimula a en-
trada de novos negócios. Por fim,
muitos empreendedores veem no
setor de panificação uma oportu-
nidade de negócio de baixo custo
inicial relativo, com possibilidade
de inovação (pães artesanais, fer-
mentação natural, produtos sem
glúten e sem lactose, entre ou-
tros), o que torna o segmento bas-
tante atrativo”, aponta a analis-
ta de Competitividade do Sebrae,
Jane Blandina da Costa.

De acordo com o levanta-
mento, 86% desses pequenos ne-
gócios são microempreendedores
individuais (MEI), seguido pelas
microempresas (11,6%) e empre-
sas de pequeno porte (2,14%). Em
comparação a 2024, consideran-
do o mesmo período entre janei-
ro e abril, o crescimento na aber-
tura de empresas do setor foi
de 17,3% (no ano passado havi-
am sido registrados 22,5 mil
novos pequenos negócios).

O otimismo do setor também
se traduz em faturamento. Isto
porque em todo o ano passado, a
panificação movimentou R$ 153,3
bilhões - um aumento de 10,9%
em relação ao ano anterior, se-
gundo o Instituto de Desenvolvi-
mento das Empresas de Alimen-
tação (Ideal). Os indicadores tam-
bém indicam que as padarias fo-
ram responsáveis pela geração de

mais de 1 milhão de empregos
diretos. Além disso, estima-se que
mais de 47 milhões de pessoas
(22,1% da população) passam pe-
las padarias diariamente.

“O sucesso nesse setor de-
pende também de um olhar aten-
to à experiência do cliente: am-
biente acolhedor, atendimento
cordial e produtos de qualidade
fazem toda a diferença para
transformar uma compra coti-
diana em um hábito de consu-
mo fiel”, ressalta Jane Blandina.

DIVERSIFICAÇÃO DE
PRODUTOS E SERVIÇOS -
Ampliar o portfólio é essencial.
Oferecer produtos diferenciados,
como linhas integrais, veganas,
sem glúten, fermentação natu-
ral, cafés especiais e lanches pron-
tos para consumo pode atrair di-
ferentes perfis de clientes e au-
mentar o tíquete médio.

FORTALECIMENTO DA
PRESENÇA DIGITAL - Mes-
mo um negócio de bairro precisa
estar no digital. Redes sociais
bem trabalhadas, presença em
aplicativos de entrega e campa-
nhas locais online ajudam a atra-
ir e fidelizar clientes, especial-
mente oferecendo promoções e
programas de fidelidade.

GESTÃO FINANCEIRA
RIGOROSA - É imprescindível ter
controle de custos e margem de
lucro. Utilizar ferramentas simples
de gestão (como planilhas ou apli-
cativos gratuitos) para acompa-
nhar entradas e saídas, calcular
corretamente os preços de venda e
planejar compras para evitar des-
perdícios são práticas que garan-
tem saúde financeira e capacida-
de de investir no crescimento.

CONVÊNIO - Em novembro
do ano passado, Sebrae e Associa-
ção Brasileira da Indústria de Pa-
nificação e Confeitaria (Abip) assi-
naram convênio com o objetivo de
fomentar o desenvolvimento do
segmento de panificação e con-
feitaria, por meio de ações de de-
senvolvimento digital, de compe-
titividade e de produtividade do
mercado. O investimento é de R$
5,9 milhões em dois anos.

Entre os principais objetivos
do convênio, estão: reduzir em 5%
o consumo de energia dessas em-
presas; aumentar em 30% o nível
de qualidade do pão francês; pro-
mover o ganho de 7% na produ-
tividade dos empreendedores
participantes; e tornar 80% dos
negócios atendidos aptos do pon-
to de vista documental.

EEEEELENCOLENCOLENCOLENCOLENCO

XV apresenta zagueiro e goleiro
deve chegar ainda esta semana
Em entrevista à "TV Metropolitana" nesta segunda 2, o treinador do
alvinegro piracicabano elogiou as contratações e as definiu como corretas

Zagueiro Almir Luan já treina com restante do elenco

Divulgação

Luiz Tarantini
Especial para

A Tribuna Piracicabana

O zagueiro Almir Luan foi
apresentado oficialmente nesta
terça 3, já está integrado ao elen-
co e treinando para a Copa Pau-
lista 2025. O atleta chega por em-
préstimo do CSA e reforça o setor
defensivo do Nhô-Quim.

Em entrevista à "TV Metro-
politana" nesta segunda 2, o trei-
nador do alvinegro piracicabano
elogiou as contratações e as defi-
niu como corretas. "Fomos ao
mercado e com o orçamento que
temos, montamos um elenco jo-
vem, mas muito técnico. Jogado-
res como Serginho, Messias, Ma-
theus Carvalho formam um meio
campo altamente habilidoso. No
meio temos a experiência do Fra-
ga e Gustavo Hebling, nossa defe-
sa está com várias opções de óti-
mos atletas e o ataque já mostra
evolução e entrosamento assim
como todo o time. Todos atletas
que chegaram tem qualidades e
habilidades próprias, cabe a mim
e minha comissão fazer com que
isso potencialize e se encaixe no
padrão de jogo que planejamos".

Moisés ainda definiu essa edi-
ção da copa paulista como uma das
mais fortes dos últimos anos em

qualidade técnica das equipes, e
apontou alguns elencos que estão
mais entrosados, o que é um enor-
me diferencial. "Equipes como São
José, Grêmio Prudente e o Prima-
vera estão a mais tempo juntos e
manteve-se uma base. É um traba-
lho de continuidade e com valores
de investimento maiores. As outras
equipes vêm motivadas por ótimas
campanhas na A2, A3 e até A4, e
também chegam forte, e várias
destas equipes que estão na dis-
puta estão na série A1 do paulis-
ta. Nosso trabalho tem que ser
muito bem planejado, jogo a jogo,
vamos por etapas, a classificação
é o primeiro ponto a ser conquis-
tado, a partir dai nas fases de
mata-mata tudo pode acontecer".

O jogo treino que seria realiza-
do hoje na cidade de Cosmópolis
contra o time do Sub-20 do Cos-
mopolitano foi cancelado devido as
chuvas que caíram na região.

O elenco do XV conta hoje com
23 atletas, mas esse número pode-
rá sofrer mudanças até o início da
competição. Alguns contratos mais
longos serão revistos e novos joga-
dores devem ainda ser apresenta-
dos. O goleiro Pegorari que defen-
deu o Nhô-Quim na A2, treinava
com junto ao elenco, mas já deixou
Piracicaba e sua permanência para
a copa paulista não acontecerá.

OS CONTRATADOS:
Michel -- (LD) contrato empréstimo até o final da Copa Paulista
João Victor -- (LE) contrato de um ano
Messias - (MA) contrato até o final da Copa Paulista
Gustavo - (A) contrato de um ano
Peixoto - (LD) contrato até final Copa Paulista
Edson Kauã - (LE) contrato empréstimo até final Copa Paulista
Gustavo Hebling -- (V) contrato até o término da Copa Paulista
Wallyson Topetti - (A) contrato de um ano
Carlos Manuel - (V) contrato um ano
Djavan - (V) contrato até término da Copa Paulista
David Ribeiro - (A) - contrato até término da Copa Paulista
Almir Luan - (Z) - contrato empréstimo até o termino da Copa Paulista

RENOVAÇÕES:
Erik Bessa - (A) contrato até o término da Copa Paulista
Gabriel Coutinho - (G) contrato de um ano
Matheus Carvalho - (MA) contrato de um ano
CONTRATOS EM ANDAMENTO:
Luizão - (Z) contrato até 18/11/2025
Luiz Gustavo - (Z) contrato até 31/07/2026
Fraga - (V) contrato até 30/11/2025
Serginho - (MA) contrato até 31/12/2026
Anthony - (A) contrato até 30/11/2025
Emmanuel - (Z) contrato até 30/11/2025
VOLTA DE EMPRÉSTIMO:
Eric - (A) contrato até 31/12/2025 (volta empréstimo Taquaritinga)
Iago - (V) contrato até 31/12/2025 (volta empréstimo Lemense)

OS CONTRATADOS

VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

NNNNNEGÓCIOEGÓCIOEGÓCIOEGÓCIOEGÓCIO

A cada minuto, seis novas
padarias são abertas no país
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FALECIMENTOS

SERVIÇO AUTÔNOMO DE ÁGUA E
ESGOTO DE RIO DAS PEDRAS - SAAE

Aviso de Licitação - Edital n.° 03-2025 - Pregão Eletrônico n.º 03/2025 - Processo n.°
1454/2025 - Registro de Preços 03/2025 - O Superintendente do Serviço Autônomo de
Água e Esgoto de Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo licitatório na
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, Objeto: O REGISTRO DE PREÇOS para a contrata-
ção de empresa especializada na manutenção preventiva e corretiva dos veículos do SAAE,
durante o exercício de 2025, conforme necessidades do SAAE de acordo com as especi-
ficações constantes no Anexo do Edital. (A empresa vencedora é responsável pela retirada
e entrega do veiculo, para todas as manutenções, e orçamentos que se fizerem necessá-
rias no decorrer do contrato.). Local da Sessão: https://bll.org.br/ - Bolsa de Licitações e
Leilões do Brasil. A data limite do envio das propostas será até dia 19/06/2025 às 08:00hrs
(horário de Brasília), sob pena de indeferimento da participação. A data da etapa de lances
e disputa será dia 19/06/2025 às 09:00hrs (horário de Brasília). O edital poderá ser retirado
no site supracitado ou no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoalmen-
te no endereço Ladeira José Leite de Negreiros n.° 10, bairro Centro, Rio das Pedras/SP,
horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de Brasília) de segunda a sexta.
LAÉRCIO ANGELO ROSSI, Superintendente. Rio das Pedras 02/06/2025.

Aviso de Licitação - Edital n.° 04-2025 - Pregão Eletrônico n.º 04/2025 - Processo n.° 919/
2025 - Registro de Preços 04/2025 - O Superintendente do Serviço Autônomo de Água e
Esgoto de Rio das Pedras - SAAE, faz público, realizará processo licitatório na modalida-
de PREGÃO ELETRÔNICO, Objeto: Registro de Preços para a contratação de empresa
especializada para atender a Resolução CONAMA 430/2011 e artigos pertinentes, de acor-
do com o edital e seus anexos. Local da Sessão: https://bll.org.br/ - Bolsa de Licitações
e Leilões do Brasil. A data limite do envio das propostas será até dia 19/06/2025 às 09:00hrs
(horário de Brasília), sob pena de indeferimento da participação. A data da etapa de lances
e disputa será dia 19/06/2025 às 10:00hrs (horário de Brasília). O edital poderá ser retirado
no site supracitado ou no site da Autarquia (http://www.saaerdp.com.br/), ou pessoalmen-
te no endereço Ladeira José Leite de Negreiros n.° 10, bairro Centro, Rio das Pedras/SP,
horário de atendimento das 08:00 até as 16:00 (horário de Brasília) de segunda a sexta.
LAÉRCIO ANGELO ROSSI, Superintendente. Rio das Pedras 02/06/2025.

Esta publicação custou R$ 1.512,00 aos cofres públicos

PREFEITURA MUNICIPAL DE MOMBUCA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 06/2025 - REGISTRO DE PREÇOS

- PROCESSO Nº 290/2025

A Prefeitura Municipal de Mombuca torna público, para conhecimento dos interessados, que
está aberta a licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo Menor Preço, por item, para
Registro de Preço, para aquisição dolomita fragmentada média (lajão britado), para uso na
recuperação e manutenção de estradas rurais do município.
Os envelopes de proposta e habilitação deverão ser entregues no dia 16 de junho de 2025 às
09h00 na sede da Prefeitura Municipal de Mombuca, sito à Rua Amadeu Amaral, nº 255,
sendo que a sessão será realizada a seguir, nos termos da legislação vigente.
O edital na íntegra encontra-se à disposição no endereço acima e poderá ser retirado no
horário de expediente até 24 horas que antecedem a data de recebimento dos envelopes e
solicitado através do e-mail: administração@mombuca.sp.gov.br e juridico@mombuca.sp.gov.br
Maiores informações poderão ser obtidas na Prefeitura Municipal através do telefone (19) 3488-6262.
Prefeitura Municipal de Mombuca, 03 de junho de 2025. Everton Tiago Mora Pedroso - Prefeito
Municipal.

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO

AVISO DE LICITAÇÃO

Comunicado - Pregão Eletrônico nº. 90066/2025 - Processo nº. 1513/2025 - OBJE-
TO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE 04 (QUATRO) MESAS MATER-
NAL E 48 (QUARENTA E OITO) JOGOS DE MESAS PARA REFEITORIO, PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DA EDUCAÇÃO - SEDUC, CONFORME
TERMO DE REFERÊNCIA DO EDITAL E SEUS ANEXOS - IMPORTANTE: INÍCIO DO
ENVIO DAS PROPOSTAS: 03/06/2025; FIM DO ENVIO DAS PROPOSTAS ATÉ: 17/
06/2025 ÀS 08h00min; ABERTURA DAS PROPOSTAS: 17/06/2025 ÀS 14:00min -
FORMALIZAÇÃO DE CONSULTAS: email: licitacao@riodaspedras.sp.gov.br - fone:
19-3493-9490 - O Edital completo poderá ser obtido pelos interessados no site da
Prefeitura - www.riodaspedras.sp.gov.br ou site Compras.Gov - https://www.gov.br/
compras/pt-br - REFERENCIA DE TEMPO: Para todas as referencias de tempo
será observado o horário de Brasília (DF) - Prefeitura Municipal de Rio das Pe-
dras, 03 de junho de 2025 - Marcos Buzetto - Prefeito Municipal.

Esta publicação custou R$ 309,60 aos cofres públicos

SR. SANTINO DE ALMEIDA fa-
leceu ontem, nesta cidade,
contava 92 anos, filho dos fi-
nados Sr. Antonio Bento de Al-
meida e da Sra. Alice Maria dos
Santos, era casado com a Sra.
Ana Maria Pereira de Almeida.
Deixa filhos, genros, netos,
bisnetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 13h00 da sala “03”
do Velório do Cemitério Muni-
cipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo

SR. GIORDANO ANTONIO BOR-
TOLETTO (LILO BORTOLET-
TO) faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 89 anos, filho
dos finados Sr. Antonio Borto-
letto e da Sra. Antonia Fausti-
no, era viúvo da Sra. Tereza
Stabelin Bortoletto; deixa os fi-
lhos: Creusa de Fatima Borto-
letto; Arnaldo Antonio Bortolet-
to, casado com a Sra. Sara
Antonia Sturion Bortoletto;
José Milton Bortoletto, casado
com a Sra. Anesia Schiavolin
Bortoletto; Valmor Estevan
Bortoletto e Alessandro Borto-
letto, casado com a Sra. Tere-
za Rochele. Deixa netos, bis-
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “06”, para o Ce-

mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. JULIANA APARECIDA CA-
MARGO RAMOS DOS SANTOS
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 41 anos, filha do
Sr. Amadeu Ramos dos San-
tos, falecido e da Sra. Otila
Conceição Camargo, era casa-
da com o Sr. Airton Benedito
Marques Candido. Deixa o filho:
Amadeu Ramos dos Santos
Candido, a neta Ana Elisa, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 13h30
da sala “02” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Re-
zende, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA GRACIA CASTI-
LHO GONÇALVES faleceu on-
tem, nesta cidade, contava 102
anos, filha dos finados Sr. Ma-
noel Castilho Garcia e da Sra.
Rosa Feliciano, era viúva do Sr.
Jose Felipe Rubia. Deixa fi-
lhos, netos, bisnetos, tatara-
netas, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 13h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados

os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ZILDA CARLETTI TORRES
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 91 anos, filha dos fina-
dos Sr. Irineu Carletti e da Sra.
Dusolina Nicola Carletti, era vi-
úva do Sr. Euclydes Torres. Dei-
xa filhos, nora, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realiza-
do hoje, às 10h00 no Cemitério
Parque da Ressurreição. À fa-
mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. ADILSON ROBERTO DE PA-
DUA E SILVA faleceu ontem,
nesta cidade, contava 56 anos,
filho do Sr. Antonio Ormisdas de
Padua e Silva e da Sra. Miriam
Rodrigues de Padua e Silva, era
casado com a Sra. Eva Antonia
de Brito Padua e Silva; deixa os
filhos: Emerson Luis de Padua
e Silva; Marcos Antonio de Pa-
dua e Silva; Jaqueline Christia-
ne de Padua e Silva; Willian
Wallece de Padua e Silva e Ni-
colas de Padua e Silva. Deixa
netos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. PAULO EDUARDO
SANT´ANNA ANTONIO faleceu
dia 02/06/2025 na cidade de
Piracicaba, aos 59 anos de ida-
de e era casado com a Sra. Vera
Lucia Romão. Era filho do Sr.
Benedicto de Souza Antonio e
da Sra. Maria Apparecida Sant
Anna Antonio. Deixa os filhos:
Kelly Emanuelle Germano An-
tonio, Igor Renan Germano An-
tonio, Yasmin Romão Antonio.
Deixa familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
03/06/2025 as 15:00hs, saindo
a urna mortuária do Velório Par-
que da Ressurreição – Sala
Standard, seguindo para a refe-
rida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO MARIO PECORARI
AUGUSTI faleceu dia 03/06/
2025 na cidade de Piracicaba,
aos 66 anos de idade e era ca-
sado com a Sra. Edina Apare-
cida Panserini Pecorari. Era fi-
lho do Sr. Orestes Pecorari e
da Sra. Olinda Maria Augusti
Pecorari, falecidos. Deixa o fi-
lho: Marcelo Henrique de Arau-
jo casado com Jessica Mayara
Castellari Araujo. Deixa neto, fa-
miliares e amigos. O seu se-
pultamento ocorreu dia 03/06/
2025 as 16:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Mu-
nicipal de Vila Rezende – Sala
02, seguindo para a referida
necrópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. THEREZINHA JOANONI
NALIN faleceu dia 03/06/2025
na cidade de Piracicaba, aos 83
anos de idade e era viúva do Sr.
Alvaro Nalin. Era filha do Sr. An-
gelo Joanoni e da Sra. Apareci-
da Maria da Silva, falecidos.
Deixa os filhos: Marcos Aurelio
Nalin casado com Adriana Apa-
recida Lopes Nalin e Silvana
Nalin Faganello. Deixa netos,
bisnetos, familiares e amigos.
O seu sepultamento ocorreu
dia 03/06/2025 as 16:30hs,
saindo a urna mortuária do Ve-
lório Parque da Ressurreição
– Sala A, seguindo para a refe-
rida necrópole. Expressamos
nossas mais sinceras condo-

lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. SERGIO VIEIRA DE CAMAR-
GO faleceu dia 03/06/2025 na
cidade de Piracicaba, aos 83
anos de idade e era casado
com a Sra.  Benedita Maria da
Silveira Camargo. Era filho do
Sr. Olavo Vieira de Camargo e
da Sra. Carolina Arruda Camar-
go, falecidos. Deixa os filhos:
Erika Camargo Barion casada
com Evaldo Camilo Barion, Ser-
gio Everson Vieira de Camargo
e Thais Vieira de Camargo ca-
sada com Orivaldo. Deixa netos,
familiares e amigos. O seu cor-
po foi transladado em auto fu-
nebre para a cidade de Cesa-
rio Lange e o seu sepultamen-
to ocorreu dia 03/06/2025 as
17:00hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de
Cesario Lange, seguindo para
o Cemitério Municipal de Ce-
sario Lange. Expressamos
nossas mais sinceras condo-
lências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANA MARIA VIANNA PEL-
LEGRINO CERRI faleceu dia 03/
06/2025 na cidade de Piracica-
ba, aos 75 anos de idade e era
viúva do Sr. Carlos Clemente
Cerri. Era filha do Sr. Domingos
Pellegrino e da Sra. Carolina
Vianna Pellegrino, falecidos.
Deixa os filhos: Carlos Eduar-
do Pellegrino Cerri casado com
Alessandra de Souza Cerri,
Domingos Guilherme Pellegri-
no Cerri casado com Tatiana
Maria Baldo Cerri. Deixa 4 ne-
tas, familiares e amigos. O seu
sepultamento ocorreu dia 03/
06/2025 as 16:00hs, saindo a
urna mortuária do Velório Par-

que da Ressurreição – Sala D,
seguindo para a referida ne-
crópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. MOACIR RAIMUNDO fale-
ceu dia 03/06/2025 na cidade
de Piracicaba, aos 75 anos de
idade. Era filho do Sr. Francisco
Raimundo e da Sra. Candida
Bernardina, falecidos. Deixa os
filhos: Anderson Roberto Bailer
casado com Karina Bailer, Elai-
ne Regina Raimundo, Gisleine
Cristina Raimundo Jordão ca-
sada com Leandro José Jor-
dão. Deixa netos, familiares e
amigos. O Velório ocorrerá hoje
na Sala Diamante no Memorial
Metropolitano de Piracicaba a
partir das 08:00hs até às
13:00hs, em seguida ocorrerá
a Cerimônia de homenagens
póstumas no Salão Nobre tam-
bém no mesmo local. Expres-
samos nossas mais sinceras
condolências aos familiares e
amigos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. OLINDA RIBEIRO CAR-
DOZO faleceu dia 02/06/2025
na cidade de Piracicaba, aos
88 anos de idade. Era filha do
Sr. Antonio Ribeiro Cardozo e
da Sra. Maria Augusta Proco-
pio, falecidos. Deixa sobri-
nhos, familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorrerá
hoje as 10:30hs, saindo a
urna mortuária do Velório Par-
que da Ressurreição – Sala
C, seguindo para a referida
necrópole. Expressamos nos-
sas mais sinceras condolên-
cias aos familiares e amigos,
neste momento de luto. Gru-
po Bom Jesus Funerais.
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